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вершая шаг за шагом, продолжаем дело 
Тихенко. Построенное просто и лаконич-
но, разбитое на короткие реплики моло-
дых исполнителей, выступление вызвало 
теплую реакцию у всех зрителей – участ-
ников турнира памяти. 

– День памяти Анатолия Ивановича 
Тихенко стал традиционным для нота-
риального сообщества Ставрополья… 
Значимость личности Анатолия Тихенко 
не вызывает сомнений, а все его труды 
сегодня, спустя 15 лет с момента его тра-
гической гибели от рук наемного убийцы, 
для молодого поколения имеют огромное 
значение, – произносили выступающие.

И говорили о том, что недаром День 
памяти этого замечательного человека, 
президента Федеральной нотариальной 
палаты, первого частнопрактикующего 
нотариуса Москвы, идеолога и разработ-
чика Основ законодательства о нотари-
ате на Ставрополье проводится в спор-
тивных состязаниях и посвящен спорту. 
Обращали внимание коллег на моменты 
жизни Тихенко, которые предшествова-
ли его приходу в нотариат и сформиро-
вали качества его личности и характера. 
Вот лишь некоторые фрагменты высту-
пления молодых, дающие понимание, 
почему именно спортивный формат был 
выбран нотариатом Ставрополья для 
проведения Дня памяти?

Ориентиры
Читайте
в номере:

Учеба помощников и стажеров
нотариусов теперь проводится
силами нПСК и Юи СКФУ

Стр. 2

«Жить и работать так,
чтоб не померкла
звезда нотариата»

Текст Елены Гончаровой Фото Евгения Живолупа

Все началось с общего построения 
участников в зале тренировочного цен-
тра «С-Лига».

– Мы проводим этот турнир по сло-
жившейся за несколько лет доброй тра-
диции между двумя датами – днем тра-
гической гибели Анатолия 28 февраля 
2001 года и днем его рождения 21 мар-
та 1959 года, – подчеркнул, открывая 
соревнования, президент НПСК, заслу-
женный юрист РФ Николай Кашурин. – 
Наверное, я не ошибусь, если скажу, что 

Эта фраза из стихотворения стала девизом турнира по настольному теннису, посвященного па-
мяти президента Федеральной нотариальной палаты Анатолия Ивановича Тихенко. В турнире, 
который в год 150-летия нотариата в России был организован и состоялся в городе Ставропо-
ле по инициативе нотариальной палаты Ставропольского края и Совета молодых нотариусов 
Ставрополья, приняли участие более 30 нотариусов и сотрудников нотариальных контор края.

в сообществе нотариата нашего края 
нет человека, который бы не знал, кто 
такой Анатолий Иванович Тихенко. Да и 
в молодежной среде – в вузах Ставропо-
лья, студенты-юристы также знают это 
имя, ежегодно участвуют в конкурсе на 
соискание стипендии имени Анатолия 
Тихенко. Есть у нас в крае и нотариусы, 
чья деятельность по достоинству оцене-
на наиболее значимой нотариальной на-
градой – медалью имени А.И. Тихенко, 
отлитой из золота самой высокой пробы. 

Анатолий Тихенко и был человеком той, 
наивысшей, пробы. Чистоплотным, прин-
ципиальным, верным делу, которым жил. 
Он был и остался для нас человеком ис-
кренним и открытым, которого уважали 
и любили, за которым следовали. Его 
судьба оборвалась внезапно и трагично, 
но он жив в наших сердцах до сих пор и, 
я убежден, будет жить всегда.

Прямым подтверждением слов лидера 
нотариата Ставрополья стало творческое 
выступление членов СМН Ставрополья, 
нотариусов Ивана Кашурина, Сергея Ки-
стерева, Бориса Коваленко, Татьяны Со-
болевой  и молодых сотрудников нотари-
альных контор Дианы Цупило и Натальи 
Подъячевой. Ребята не скрывали эмоций, 
с достоинством, гордостью декламиро-
вали заготовленные тексты. А главным 
элементом режиссуры выступления была 
имитация движения часовой стрелки (вы-
ступающих) по кругу: так время не стоит 
на месте, так мы движемся вперед и, со- Окончание на стр. 10 >>

Этот год, год 150-летия но-
тариата в России для но-
тариусов Ставрополья стал 
и Годом памяти. Памяти 
президента Федеральной 
нотариальной палаты Ана-
толия Ивановича Тихенко. 
Его жизнь трагически обо-
рвалась 28 февраля, 15 лет 
назад. А 21 марта Анато-
лию Тихенко исполнилось 
бы 57 лет…

Дыхание
весны

Души пожилых людей согрел
праздничный концерт
от нотариусов Ставрополья

Стр. 15

Взят курс –
на курсы!

Анатолий тихенко
в воспоминаниях его супруги –
Галины тихенко 

Стр. 5

Большой
человек

В музее истории нотариата нотариальной палаты Ставрополь-
ского края появилась новая витрина. Все ее экспонаты сви-
детельствуют о моментах жизни и деятельности Анатолия Ти-
хенко. Здесь его фотографии разных лет, рукописи, личные 
вещи, которые любезно предоставила в распоряжение музея 
супруга Анатолия Ивановича – Галина Аркадьевна Тихенко. 
И если начало музейной экспозиции НПСК посвящено пред-
шественнику современного небюджетного нотариата Ставро-
полья, нотариусу Ставропольской губернии Георгию Констан-
тиновичу Праве, то завершают экскурсию по музею стенд и 
витрина памяти Анатолия Тихенко. 

Памяти Президента Федеральной нотариальной Палаты анатолия ивановича тихенко Посвящается



А чтО У нАС?

2 НотариальНые вести № 26 декабрь – март 2015 – 2016|
ГОризОнты рОСтА

Кстати, регулярное прохождение таких курсов мо-
жет стать прямой рекомендацией в адрес всех моло-
дых специалистов нотариата, которые собираются сда-
вать экзамены на вакантную должность нотариуса.

Теперь подробнее. В нотариальной палате Ставро-
польского края состоялось вручение удостоверений 
слушателям курсов повышения квалификации для по-
мощников и стажеров нотариусов «Совершенствование 
профессиональных знаний и навыков помощников и 
стажеров нотариусов в условиях реформирования рос-
сийского гражданского законодательства». 12 молодых 
юристов, большинство из которых работают стажера-
ми и помощниками нотариусов, получили документ об 
успешном окончании курсов из рук президента нота-
риальной палаты Ставропольского края, заслуженно-
го юриста РФ Николая Кашурина.

Церемония вручения удостоверений завершила 
двухнедельное обучение молодых кадров нотариата, 
которое проходило в таком формате впервые. Оно состо-
ялось на базе кафедры гражданского права и процесса 
Юридического института Северо-Кавказского феде-
рального университета, которая вместе с нотариальной 
палатой края была организатором проведения учебы.

– Идея об организации таких курсов была иниции-
рована нотариальной палатой в рамках заключенного 
соглашения о взаимодействии, – рассказывает заведу-
ющая кафедрой, доцент, кандидат юридических наук 
Марина Мельникова. – А так как у нас в университете 
есть хороший преподавательский потенциал, удалось 
на достойном уровне организовать и провести полно-
ценное обучение, максимально охватив тот спектр дис-
циплин, знание которых необходимо в свете обозначен-
ной тематики и профессиональных требований.

– Надо признаться, мы довольно давно начали об-
суждать идею проведения обучения работников нота-
риальных контор в подобном формате, – пояснил лидер 
нотариата Ставрополья Николай Кашурин. – Обраща-
лись к сообществу нотариусов, чтобы понять, надо ли 
это, как поступить дальше. А потом просто взяли и объ-
явили о скором открытии курсов. Отклик от молодых 
специалистов, желающих принять участие в обучении, 
последовал незамедлительно, и решение о проведении 

курсов было поддержано правлением НПСК.
Был разработан специальный учебный план заня-

тий, в соответствии с которым в ходе обучения были 
освещены и обсуждены вопросы о новейших измене-
ниях в Гражданском кодексе РФ, общие положения 
о сделках, темы представительства и доверенности, 
особенности государственной регистрации прав на 
недвижимое имущество и сделок с ним. Не остались 
в стороне и вопросы семейного права, в живом ин-
тересном ключе прошло обучение по курсу наслед-
ственного права (от общих положений до вопросов 
наследования отдельных видов имущества). Одной 
из тем, вызвавших большой интерес слушателей кур-
сов, стала проблематика применения земельного за-
конодательства и вопросы наследования земельных 
долей из земель сельхозназначения.

А насколько живо и непосредственно прошли заня-
тия по русскому языку и культуре речи, этике делового 
общения, предупреждению и разрешению конфлик-
тов, этике взаимодействия с клиентом и (что является 
неотъемлемым для стажеров и помощников нотариу-
са) по делопроизводству!.. Кстати, с тонкостями нота-
риального делопроизводства слушателей курсов по-
знакомила нотариус по Пятигорскому нотариальному 
округу, член правления НПСК Вера Малышева.

Занятия на курсах проходили по вечерам, без от-
рыва от работы, что, конечно, было весьма удобно и 
для нотариусов, и для их работников. Общая продол-
жительность обучения составила 40 часов. А какие 
лекторы вели обучение! Среди них преподаватели 
кафедры гражданского права и процесса ЮИ СКФУ – 
доктор юридических наук, профессор Светлана Шев-
чук, кандидаты юридических наук, доценты Елена 
Терещенко, Ирина Комаревцева и Светлана Ивахнен-
ко, доцент кафедры экологического, земельного и 
трудового права ЮИ СКФУ Елена Белозерова, канди-
дат юридических наук, доцент той же кафедры Ирина 
Суркова, а также кандидат психологических наук, до-
цент кафедры истории и теории журналистики Гума-
нитарного института СКФУ Оксана Борисова и канди-
дат филологических наук, доцент кафедры русского 
языка ГИ СКФУ Эльвира Лаврик.

...Но вот-вот прозвучит заключительный аккорд 
первых курсов для стажеров и помощников. В конфе-
ренц-зале нотариальной палаты собрались слушате-
ли курсов. Президент НПСК обратился с вопросом к 
каждому из тех, кто прошел первое боевое крещение 
на курсах: начистоту поделиться всем, что понрави-
лось и не понравилось в ходе учебы, а также выра-
зить свои предложения и пожелания по организации 
и проведению обучения.

Мнения слушателей курсов сошлись в главном: 
такая учеба очень нужна и была проведена на вы-
соком уровне, дала к тому же сотрудникам контор 
возможность познакомиться ближе, обменяться соб-
ственным опытом, скорректировать правильность со-
вершения тех или иных действий. Многие говорили о 
том, что сами недавно были студентами и думали, что 
хорошо знакомы с теми предметами, которые вошли 
в программу курсов. Однако пробелы в знаниях были 
выявлены практически сразу: все слушатели прохо-
дили вступительное тестирование.

Из пожеланий в адрес организаторов курсов – рас-
ширить тематический ареал разъясняемой инфор-
мации. Например, стажеры и помощники хотели ус-
лышать лекции на темы обеспечения доказательств, 
удостоверения сделок, юридических лиц, депозита но-
тариуса и другие. Кроме того, прозвучало предложе-
ние, встретившее горячий отклик у собравшихся, – по 
итогам состоявшегося обучения проводить в формате 
круглого стола встречи с действующими нотариусами, 
уважаемыми практиками, ведущими в крае предста-
вителями профессии – для непосредственного обще-
ния в диалоге, на примере конкретных ситуаций.

– Нам было очень важно понять, насколько могут 

быть необходимы такие курсы, – отметила Марина 
Мельникова. – Организуя их под эгидой НПСК, мы по-
нимали, что в условиях реформирования современно-
го гражданского законодательства изучение новелл 
практики его применения – первоначальный и ос-
новной элемент построения всей работы помощника 
нотариуса или стажера. Поэтому основой программы 
стали все те сферы права, которые относимы к обла-
сти применения в нотариальной практике. В первый 
день курсов, как и в его заключительный день, слу-
шатели проходили обязательное тестирование уров-
ня знаний. Итоговое тестирование показало ощу-
тимое повышение уровня тех знаний, которые были 
получены в процессе учебы на курсах. Думаю, первый 
опыт удачен, такая работа должна иметь продолже-
ние, а мы со своей стороны будем совершенствовать 
программу курсов и находить новые формы обучения, 
чтобы молодые кадры нотариата края могли прихо-
дить к нам регулярно – уже за новыми знаниями.

С хорошим настроением и улыбками получали 
слушатели курсов удостоверения о краткосрочном 
повышении квалификации. А Николай Кашурин, вру-
чая документы, резюмировал:

– Сама жизнь в вашем лице доказала правиль-
ность открытия таких курсов. Думаю, надо создать 
общий подход в нотариальном сообществе Ставропо-
лья к лицам, которые собираются участвовать в кон-
курсе на замещение вакантной должности нотариуса: 
у них должно быть четкое и однозначное понимание 
того, что без регулярного участия в обучении побе-
дить в конкурсе будет куда сложнее, ведь мы заинте-
ресованы в мыслящей и хорошо ориентирующейся в 
тонкостях права молодежи. 

Текст Софьи Вершининой   Фото Елены Гончаровой

Взят курс – на курсы!
Традиция – это то, что отличает нотариат Ставропольского 
края. И традиций у нотариусов Ставрополья много. А теперь, 
видимо, появится еще одна – организация и проведение кур-
сов для помощников и стажеров нотариусов. 

Текст Геннадия Сенцова   Фото Елены Гончаровой 

За небольшой срок с момента их создания, 
курсы успели зарекомендовать себя. Количество 
участников очередного этапа обучения молодых 
специалистов нотариата возросло. Расширилась и 
география, выйдя за границы региона, став окруж-
ной. Теперь обучение проходят 16 помощников и 
стажеров нотариусов из Северо-Кавказского феде-
рального округа – Ставропольского края и Карача-
ево-Черкесской Республики.

В зале научной библиотеки СКФУ молодые кадры 
нотариата приветствова-
ли заведующая кафедрой 
гражданского права и 
процесса ЮИ СКФУ, до-
цент, кандидат юридиче-
ских наук Марина Мель-
никова, нотариус города 
Ставрополя, доцент, кан-
дидат юридических наук 
Иван Кашурин и начальник 
правового отдела нота-
риальной палаты Ставро-
польского края Алина Бе-
логрудова.  

Выступая с привет-
ственным словом, Марина 
Мельникова подчеркнула, 
что практика применения 
гражданского законодательства в нотариальной 
деятельности – как раз та сфера применения науч-
ных знаний, в которой активно работают сотрудни-
ки кафедры. И нотариальное сообщество Ставропо-

теория поможет в нотариальной практике
А пока верстался номер, нотариальной палатой Ставропольского края и кафедрой гражданского права и 
процесса Юридического института Северо-Кавказского федерального университета на площадке СКФУ 
были открыты вторые в истории нотариата Ставрополья курсы для помощников и стажеров нотариусов.
лья постоянно находится в тесном взаимодействии 
с теоретиками цивилистики.

Куратором курсов от нотариальной палаты Став-
ропольского края по решению Правления НПСК стал 
Иван Кашурин.

– Уверен, что эти курсы помогут вам узнать 
много нового, выйти на очередную ступень в про-
фессиональном развитии, – сказал Иван Никола-
евич. – И самое важное, что теоретические зна-
ния, приобретенные в процессе обучения на этих 

курсах, помогут вам потом, в ежедневной работе 
чувствовать себя уверенно, действовать со знани-
ем дела и новелл гражданского законодательства 
Российской Федерации.

Куратор курсов отметил так-
же, что такая учеба будет привле-
кательна для сотрудников нота-
риальных контор, ибо повышает 
уровень владения профессией. А, 
кроме того, она может стать хоро-
шей альтернативой довольно до-
рогостоящему обучению на курсах 
в Москве или Санкт-Петербурге, 
и такой экономический эффект в 
пору кризиса играет особенно зна-
чимую роль, ведь научный и педа-
гогический потенциал кафедры 
велик, а качество получаемых на 
курсах знаний проверяется вход-

ным и завершающим учебу тестированием.
Организаторы попросили участников курсов 

помогать совершенствовать процесс обучения: 
выражать свои пожелания, высказывать пред-

ложения, чтобы курсы развива-
лись сообразно требованиям но-
тариального сообщества. Уже 
сегодня есть идеи в перспективе 
организовать для молодых спе-
циалистов нотариата проведение 
круглых столов по нотариальной 
проблематике, посетить нотари-
альную палату СК, нотариальные 
конторы, чтобы на местах иметь 
возможность изучить и обсудить 
определенные рабочие моменты и 
детали, пополнить опыт правопри-

менения в нотариальной деятельности.
– Практика – самый короткий путь к пониманию 

вариантов решения проблемы, – сказал Иван Ка-
шурин. – Вот почему обмен опытом практической 
деятельности должен обязательно стать неотъем-
лемой составляющей этих курсов.

Внимательно слушали помощники и стажеры 
нотариусов обращенные к ним приветствия. В зале 
чувствовался особенный настрой – концентрация 
всех сил на получение максимального объема зна-
ний для дальнейшей работы в нотариате. 

В заключение приветственной встречи открытия 
курсов Алина Белогрудова подчеркнула, что право-
вой отдел НПСК всегда готов откликнуться и помочь 
молодым работникам нотариата в решении любых 
вопросов, которые возникнут в процессе обучения. 

Кстати, учеба продлится до 2 апреля и завер-
шится тестированием и традиционным вручением 
удостоверений об успешном прохождении курсов. 

В ПрОДОлЖение темы
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В АКтиВе

Текст Максима Ермоленко
Фото Ирины Аршиновой 

Много задач, которые встанут в процессе укрупнения 

района в округ, были обсуждены в ходе дискуссии, прохо-

дившей под руководством губернатора Ставропольского 

края Владимира Владимирова. Свои мнения по этому пово-

ду высказывали члены Правительства края. О состоянии дел 

в различных сферах и отраслях жизнедеятельности района 

с переходом его в статус новой территориальной единицы 

края говорили руководители региональных министерств и 

ведомств, депутаты краевой Думы, главы муниципальных 

образований, представители общественности.

Открывая совещание, глава края подчеркнул, что оконча-

тельное решение о возможном объединении города и райо-

на будет приниматься только с учетом мнения людей, исходя 

из интересов жителей данной территории. По мнению губер-

натора, новая схема управления должна сохранить контакт 

Обеспечить правовой защитой
Нотариусы Ставрополья и представители нотариальной палаты Став-
ропольского края приняли участие в расширенном совещании, посвя-
щенном обсуждению общественных инициатив по объединению посе-
лений Георгиевского района в составе Георгиевского городского округа.

между населением и властью. При этом для жителей не долж-

но возникнуть никаких неудобств.

В ходе обсуждения губернатором Ставрополья был так-

же затронут вопрос об организации нотариального обслужи-

вания населения в связи с возможными преобразованиями. 

Вице-президент нотариальной палаты Ставропольского края 

Наталья Фатина проинформировала руководство края о со-

ответствии количества должностей нотариусов в Георгиев-

ском нотариальном округе требованиям законодательства 

РФ. Она обратила внимание собравшихся на то, что имеет-

ся прямое соотношение количества нотариусов в районе и 

численности населения Георгиевского района, и что с пере-

ходом к новому административному формату также будет 

отсутствовать необходимость учреждения дополнительных 

должностей нотариусов. 

Наталья Гри-

горьевна подчер-

кнула, что в крае 

существует давно 

отлаженная прак-

тика выездного но-

тариального обслу-

живания населения, 

в том числе нотари-

усами Георгиевско-

го нотариального 

округа. Вместе с 

тем, учитывая но-

вые реалии, нота-

риусами будут вне-

сены необходимые 

коррективы в план-график выездного обслуживания, так что 

ожидаемые преобразования не окажут негативного влияния 

на возможность жителей Георгиевского района получить ква-

лифицированную 

юридическую по-

мощь со стороны 

нотариусов.

По окончании 

совещания его ито-

ги были обсуждены 

на рабочей встрече 

Натальи Фатиной с 

нотариусами Геор-

гиевского нотари-

ального округа. В 

результате было 

принято решение 

о необходимости 

внесения измене-

ний в план-график выездного обслуживания населения Геор-

гиевского района и активизации нотариусами разъяснитель-

ной работы среди населения, в том числе в СМИ. 

Nota BeNe!

ства граждан. Теперь же законодатель четко устано-

вил обязательное нотариальное удостоверение сделок 

купли-продажи долей на недвижимое имущество, если 

эти сделки совершаются с посторонними лицами. 

Теперь соблюдение правил о преимущественном 

праве покупки будет проверять нотариус и нести за это 

полную имущественную ответственность. Впрочем, как 

и за проверку принадлежности имущества продавцу и соответ-

ствия воли сторон положениям договора.

И напомню еще раз, что буква закона диктует теперь и обя-

зательный порядок нотариального удостоверения сделок по 

продаже в отношении любого недвижимого имущества несо-

вершеннолетних или лиц, находящихся под опекой (недееспо-

собных), а также ограниченно дееспособных.

– Закон о банкротстве физлиц – относительно нов для 

наших сограждан, но и его статьи уже претерпели доработ-

ку в части включения нотариуса в механизм банкротства. 

Подробнее об этом?

– С момента вступления ФЗ № 391 в силу определяется по-

рядок осуществления нотариусом полномочий в деле о бан-

кротстве умершего гражданина или гражданина, объявленного 

умершим. Это позволит повысить эффективность осуществления 

нового для России института банкротства физических лиц.

– Говоря об изменениях в законодательстве, Вы упомя-

нули и Семейный кодекс. Чего касаются изменения в нем?

– Нотариат, как вы знаете, – это институт превентивного 

правосудия. То есть правосудия досудебного, когда любые 

споры между сторонами разрешаются мирным путем, по обо-

юдному согласию. 

Увы, семейная жизнь не всегда вписывается в формули-

ровку: «И жили они долго и счастливо», бывает, что люди раз-

водятся. И, решаясь на развод, супруги встречают ряд камней 

преткновения, которые вызывают споры и опасения. Одним из 

них является раздел совместно нажитого имущества. Многие 

годы супруги могли по законодательству составить такое со-

глашение о разделе совместно нажитого имущества и в простой 

письменной форме. Однако нотариальная практика показала, 

что большинство людей все же предпочитали обращаться к про-

фессионалу – нотариусу. И вот теперь согласно законодатель-

ству окончательно закреплена обязательная нотариальная фор-

ма такого соглашения. Это позволит гарантировать законность 

таких сделок и избежать в дальнейшем возникновения между 

супругами каких-либо споров по поводу раздела имущества.

Кстати, немаловажным и очень своевременным, на мой 

взгляд, шагом является то, что вступивший в силу закон раз-

решает нотариусам совершать нотариальные действия в элек-

тронной форме. 

– Это значит, что человек сможет оформить не только 

бумажные, но и электронные документы?

– Да, например удостоверить доверенность в электронном 

виде и всегда иметь ее под рукой, подписанную электронной 

подписью. 

«Nota bene!», что значит «обрати внимание!». Так называется постоянная рубрика, призванная помочь разобраться 
в изменениях законодательства, получить верное толкование того или иного раздела или статьи из уст профессионала.

«нотариат доказал свою надежность,
и нагрузка на него возросла…»

Ряд нормативных актов претерпел изменения 29 декабря года минувшего. Именно тогда 
был опубликован Федеральный закон № 391-ФЗ «О внесении изменений в отдельные зако-
нодательные акты Российской Федерации». Его положения существенно расширили полно-
мочия нотариуса в целях повышения защищенности прав граждан, в том числе в сфере 
сделок с недвижимостью и в других сферах. Об этом побеседуем с президентом нотари-
альной палаты Ставропольского края, заслуженным юристом РФ Николаем Кашуриным.

Беседовала Милана Афанасьева
Фото Евгения Живолупа

– Николай Иванович, какие законодательные акты изме-

нились в связи с вступлением в силу ФЗ № 391?

– Их довольно много. Так, изменения затронули Осно-

вы законодательства о нотариате, Семейный кодекс РФ, фе-

деральные законы «О государственной регистрации прав на 

недвижимое имущество и сделок с ним», «Об обществах с 

ограниченной ответственностью», «О государственной реги-

страции юридических лиц и индивидуальных предпринимате-

лей», «О государственном кадастре недвижимости», «О несо-

стоятельности (банкротстве)» и другие.

– Действительно, это довольно широкий спектр зако-

нов, регулирующих различные сферы правовых отношений. 

Но что же нового?

– Если конкретизировать, изменения коснулись как физи-

ческих, так и юридических лиц и самых разных правоотноше-

ний: от сделок по купле-продаже недвижимости и соглаше-

ний о разделе совместно нажитого супругами имущества до 

участия нотариусов в процедуре банкротства граждан.

Теперь все сделки по продаже доли в праве общей соб-

ственности на недвижимость постороннему лицу или по про-

даже земельной доли, сделки, связанные с распоряжением 

недвижимым имуществом на условиях доверительного управ-

ления или опеки, а также сделки по продаже недвижимо-

го имущества, принадлежащего несовершеннолетнему или 

гражданину, признанному ограниченно дееспособным, долж-

ны быть удостоверены нотариально. Ранее, подчеркну, эти 

сделки могли быть оформлены в простой письменной форме.

– Это поможет гарантировать законность таких сде-

лок, как я понимаю?

– Совершенно верно, и в разы уменьшит риск для обеих 

сторон оказаться обманутыми, попасть на удочку мошенников. 

Проблема долевой собственности на недвижимость назрева-

ла и давала о себе знать давно. Зачастую нарушения встреча-

лись на стадии соблюдения преимущественного права других 

участников долевой собственности на приобретение доли. Это 

приводило к расцвету так называемых квартирных рейдеров, 

которые пользовались несовершенством законодательства в 

этом вопросе и включали свои серые схемы для захвата имуще-

ФЗ № 391 регламентирует порядок совершения нотари-

ального действия в электронной форме. Теперь по просьбе 

лица, обратившегося за совершением нотариального дей-

ствия, нотариус может совершить нотариальное действие 

путем изготовления нотариального документа в электронном 

виде. А это – шаг в будущее, который заметно упростит проце-

дуру документооборота, повысит степень защиты документов 

и мобильности их обращения, упростит реализацию ряда прав 

граждан и юридических лиц.

Очевидна тенденция к постепенному уходу от бумажной 

документации. В связи с принятым законом появляется важ-

ный момент возможности выбора человеком наиболее удоб-

ного способа получения необходимой документации. А гаран-

том ее подлинности будут служить электронные подписи. 

Я прекрасно помню, как еще в 2009 году, в рамках россий-

ско-французского семинара в Пятигорске коллеги из Фран-

ции показывали фильм, в котором обратившиеся к нотариусу 

граждане заключили договор купли-продажи недвижимости, 

подписали электронный документ и нотариус отправил все на 

регистрацию, сразу же выдав людям на руки готовые доку-

менты. Тогда это удивляло, казалось чем-то недостижимым, а 

сегодня это реальность, у каждого нотариуса есть своя элек-

тронно-цифровая подпись, а законодательство позволяет пе-

редать на регистрацию нотариально удостоверенный договор 

или свидетельство и в течение одного рабочего дня получить 

готовый документ на недвижимость. 

Отмечу, что сейчас существует и такое нотариальное дей-

ствие, как удостоверение тождественности бумажного докумен-

та электронному и наоборот. Это означает, что нотариус может 

перевести в электронный вид и обычные документы, например 

свидетельство о рождении или паспорт транспортного средства. 

Теперь по месту требования можно будет предъявить не увеси-

стую папку бумаг, а специальный файл. Однако надо учитывать, 

что согласно закону нельзя переводить в электронный вид доку-

менты, удостоверяющие личность, например паспорт.

– Налицо тенденция к расширению полномочий нотариа-

та и его максимального соответствия самым современным 

тенденциям общества. Не так ли?

– Действительно, существуя уже более 22 лет в современ-

ном формате, российский нотариат доказал свою надежность, 

и нагрузка на него год от года возрастает. Можно говорить не 

только о соответствии нотариата требованиям общества, но и 

о некотором опережении запросов дня сегодняшнего, как это 

происходит в случае с электронной и бумажной документацией. 

А вообще, именно помощь нотариата обеспечивает замет-

ное облегчение нагрузки на физических и юридических лиц: 

многие действия осуществляются по принципу «одного окна» 

и занимают минимальный по времени срок их исполнения (осу-

ществления). При этом гарантия чистоты любой сделки, оформ-

ленной нотариусом, не поддается сомнению, ведь за свою ошиб-

ку нотариус несет материальную ответственность. 

– Какую именно?

– Каждый из нотариусов Ставрополья самостоятельно стра-

хует свою деятельность в аккредитованной страховой компании. 

А кроме того, деятельность каждого нотариуса дополнительно 

застрахована нотариальной палатой СК. Для обеспечения же 

еще более надежных гарантий для физических и юридических 

лиц при Федеральной нотариальной палате согласно закону 

№ 457-ФЗ от 29.12.2014 года создан компенсационный фонд, 

формирующийся за счет взносов всех палат. Из него также мо-

гут быть выплачены деньги любому пострадавшему по вине 

нотариуса. Наконец, если сделка признана недействительной 

и не хватает средств на погашение ущерба, нотариус отвечает 

по обязательствам всем своим имуществом.

– Да, кстати, я сама недавно приобретала квартиру и об-

ратилась за помощью к нотариусу. Боялась мошенничества с 

вторичным жильем: наслышана, как просто сегодня попасть 

на удочку бесчестных людей.  Нотариус не только полностью 

взяла на себя проверку чистоты сделки, но и все оформление 

документов для регистрации, и саму процедуру регистрации. 

А по срокам это заняло три дня!..

– Все верно, и я напомню, что регистрация прав на недви-

жимость по нотариальной сделке может занимать и один рабо-

чий день, если в Росреестр представить документы в электрон-

ном виде. Механизм же оформления сделок с недвижимостью 

все более совершенствуется. Возвращаясь к теме нашего раз-

говора – изменениям в законодательстве, отмечу, что имен-

но применительно к действиям, совершаемым нотариусом по 

сделкам с недвижимым имуществом с 29 декабря 2015 года, 

было закреплено право нотариуса бесплатно получать сведе-

ния из государственного кадастра недвижимости. Это значит, 

что процедура запроса, которая раньше стоила гражданину 

определенной суммы денежных средств, через нотариуса будет 

проводиться бесплатно. А в сложный экономический период, 

который переживает наше государство и каждый из нас, это, 

согласитесь, немаловажно.

Принятый закон прописывает и целый ряд других новаций. 

А вообще, законотворческая деятельность не стоит на месте, 

так что мы будем регулярно информировать об изменениях, 

вносимых в российское законодательство и относящихся к де-

ятельности нотариата. Ведь каждое из них – это серьезный шаг 

к дальнейшему развитию правового государства, к повышению 

уровня обеспечения законных интересов граждан и защиты 

прав собственника. 

Буква закона диктует теперь и обя-
зательный порядок нотариального 
удостоверения сделок по продаже 
в отношении любого недвижимо-
го имущества несовершеннолетних 
или лиц, находящихся под опекой 
(недееспособных), а также ограни-
ченно дееспособных.

Помощь нотариата заметно облегчает нагрузку на физических и юридических 
лиц: многие действия осуществляются по принципу «одного окна» и занимают 
минимальный по времени срок их исполнения. При этом гарантия чистоты лю-
бой сделки, оформленной нотариусом, не поддается сомнению, ведь за свою 
ошибку нотариус несет материальную ответственность.
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протокола состоявшейся 5 февраля рабочей 

встречи, на которой как раз-то и были за-

тронуты и обозначены основные вопросы ин-

формационного взаимодействия и правопри-

менительной практики. Например, такие как 

вопросы, связанные с оплатой госпошлины 

при представлении документов на государ-

ственную регистрацию прав в электронном 

виде, а также получением нотариусами сви-

детельств о госрегистрации на бумажном но-

сителе. Подробно были рассмотрены вопросы 

правоприменительной практики, связанные с принятием 

ФЗ от 29.12.2015 № 391-ФЗ «О внесении изменений в от-

дельные законодательные акты Российской Федерации».

– Отрадно, что к участию в семинаре проявило интерес 

такое ощутимое количество представителей нотариата на-

шего края, – подчеркнул президент нотариальной палаты 

края, заслуженный юрист РФ Николай Кашурин. – Прове-

дение семинара способствовало получению нотариусами и 

работниками нотариальных контор необходимых навыков 

для более активной реализации предоставленных полно-

мочий по подаче заявлений о проведении государственной 

регистрации прав на недвижимое  имущество в электрон-

ном виде. Тем более учитывая актуальность данной темы 

и особую значимость, которую придают данному вопросу 

и Федеральная нотариальная палата в лице нотариальной 

палаты Ставропольского края, и Росреестр. 

В НПСК уверены: такие семинары, как и другие формы 

взаимодействия – круглые столы, рабочие встречи и тому 

подобное, должны стать привычной и неотъемлемой частью 

общей деятельности по налаживанию механизма электрон-

ного документооборота в системе взаимодействия «нота-

риат – Росреестр». 

Электронный
документооборот –

в помощь
Более 70 нотариусов и сотрудников нотариальных контор Ставрополья, а 
также работников аппарата нотариальной палаты Ставропольского края 
приняло активное участие в семинаре, организованном совместно нотари-
альной палатой СК и Управлением Росреестра по Ставропольскому краю. 

Текст Елены Гончаровой   Фото Владимира Пасынкова

Обсуждаемая тема – «Особенности подачи за-

явлений на государственную регистрацию прав в 

электронном виде с использованием сервисов офи-

циального сайта Росреестра» дала щедрую почву 

для дискуссии и обмена мнениями из области вза-

имодействия нотариата и Росреестра края в сфере 

электронного документооборота.

Участие в семинаре приняли начальник право-

вого отдела НПСК Алина Белогрудова, специали-

сты правового отдела НПСК Олег Белогаев, Галина 

Немчинова и Софья Чернова, а также главный спе-

циалист отдела информационного обеспечения НПСК Вла-

димир Пасынков, исполняющий обязанности заместителя 

руководителя Управления Росреестра по СК Виктор Бовша, 

начальник отдела регистрации прав на объекты недвижи-

мости жилого назначения Управления Елена  Белозеро-

ва, и.о. начальника отдела предоставления информации 

о зарегистрированных правах на объекты недвижимости 

Управления Сергей Ничволод, начальник отдела регистра-

ции прав на земельные участки Управления Олеся Гри-

горенко, начальник отдела регистрации прав на объекты 

недвижимости нежилого назначения Управления Серажу-

дин Амирчупанов, начальник отдела регистрации ипотеки 

Управления Елена Потапова и другие.

Как пояснила Алина Белогрудова, данное меропри-

ятие было совместно организовано в рамках реализации 

СОтрУДничеСтВО

Основными для обсуждения на двухдневном заседа-

нии, состоявшемся в городе Твери, стали принципиальные 

вопросы работы нотариусов в рамках изменившегося зако-

нодательства. 

Президенты и представители нотариальных палат из 18 ре-

гионов Центрального федерального округа, а также представи-

тели территориальных органов Минюста России, Росреестра и 

Федеральной налоговой службы приняли участие в КМС окру-

га. Приветственным словом к коллегам открыл заседание пре-

зидент Федеральной нотариальной палаты Константин Корсик.

Как рассказали представители нотариата Ставрополья, 

главной темой прошедшего совета стали новеллы Федераль-

ного закона от 29 декабря 2015 года № 391-ФЗ «О внесении 

изменений в отдельные законодательные акты Российской 

Федерации». Речь шла об ощутимом расширении полномочий 

нотариусов в сфере удостоверения сделок по отчуждению до-

лей в недвижимости, отчуждению земельных долей, а также 

сделок с участием несовершеннолетних граждан и граждан, 

признанных ограниченно дееспособными. Детально разбира-

лись и вопросы по обязательной нотариальной форме удосто-

верения раздела имущества супругов при разводе и согласия 

супругов на сделки по распоряжению имуществом, право на 

которое подлежит государственной регистрации. 

Рабочую часть совета открыла президент Смоленской об-

ластной нотариальной палаты Надежда Мельникова, выступив 

с докладом о применении новелл российского законодательства 

о регистрации сделок с недвижимым имуществом в связи с при-

нятием Федерального закона от 29 декабря 2015 года № 391-ФЗ 

«О внесении изменений в отдельные законодательные акты 

Российской Федерации». 

В дальнейшем на заседании были обсуждены проблем-

Округи разные, проблемы – 
идентичные 

Текст Софьи Вершининой   Фото предоставлено организаторами КМС

Председатель комиссии по повышению квалификации нотариусов нота-
риальной палаты Ставропольского края, член Совета молодых нотариусов 
НПСК, нотариус города Ставрополя Татьяна Соболева и член Совета моло-
дых нотариусов НПСК, нотариус города Ессентуки Анна Мандрыко приняли 
активное участие в заседании Координационно-методического совета нота-
риальных палат Центрального федерального округа Российской Федерации. 

«Проведение семинара способствовало 
получению нотариусами и работниками 
нотариальных контор необходимых на-
выков для более активной реализации 
предоставленных полномочий по подаче 
заявлений о проведении государствен-
ной регистрации прав на недвижимое 
имущество в электронном виде».
Николай Кашурин 

ные вопросы, возникающие 

при взаимодействии нотари-

усов с компетентными госу-

дарственными органами при 

передаче установленных за-

коном сведений в электрон-

ном виде, и методы их реше-

ния, а также приведен обзор 

применения основных новелл 

российского законодатель-

ства о юридических лицах в 

связи с вступлением в закон-

ную силу ФЗ № 67 и ФЗ № 391.

Программа второго дня 

КМС включала в себя целый 

ряд докладов об актуальных вопросах, возникающих в прак-

тике применения положений ФЗ № 391, об использовании 

средств аудио- и видеофиксации при проведении квалифи-

кационного экзамена и другом.

Особо жарко проходили обсуждения каждого высту-

пления. Татьяна Соболева и Анна Мандрыко были их непо-

средственными и постоянными участниками. Они обращали 

внимание коллег из Центральной полосы России на положи-

тельный опыт нотариальной палаты Ставропольского края, 

обозначая ее позицию по отношению к решению тех или иных 

проблемных вопросов правоприменительной практики.

– Мы с удовольствием поучаствовали в этом координа-

ционно-методическом совете, обогатив собственные знания 

и поделившись опытом работы в сфере практического при-

менения тех или иных новелл законодательства нотариуса-

ми Ставрополья, – отметила Татьяна Соболева. – Состоялся 

конкретный и содержательный разговор по той тематике, 

которая наиболее насущна и у нас в крае, и в Центральном 

федеральном округе. Как оказалось, хотя округи и разные, 

вопросы нам приходится решать примерно одни и те же. 

Вообще же, как подчеркнула Татьяна Петровна, нотари-

усы Ставрополья стараются принимать самое активное уча-

стие во многих КМС, проходящих в различных федеральных 

округах. Это помогает сравнить практики, обогатить знания, 

а значит, добиваться большей слаженности в работе по пра-

вовой поддержке граждан и осуществлению нотариальной 

деятельности в регионе. 

Как подчеркнула председатель комиссии по методрабо-

те НПСК, она обязательно на ближайшем заседании комис-

сии доведет до сведения коллег наиболее важные моменты 

и решения прошедшего совета. 

ДетАльнО

ВАЖнО знАть!

Отчетность – по-новому? Беседовала Полина Бехтерева
Фото предоставлено

Отделением ПФР по Ставропольскому краюС 1 апреля 2016 года для страхователей вводится новая форма от-
четности по персонифицированному учету в ПФР. Данная отчет-
ность будет иметь максимально упрощенную форму, ее цель – опре-
делить, осуществляет ли пенсионер трудовую деятельность. Эти 
сведения избавят пенсионера от похода в Пенсионный фонд и по-
дачи заявления о возобновлении индексации страховой пенсии.

На эту тему беседуем сегодня с Еленой Елагиной, заме-

стителем управляющего Отделением ПФР по Ставропольско-

му краю.

– Елена Георгиевна, расскажите, что это за отчет-

ность, для чего ввели новую форму?

– Работодатель представляет отчетность о каждом рабо-

тающем у него застрахованном лице, включая лиц, с которы-

ми заключены договоры гражданско-правового характера, 

на вознаграждения по которым в соответствии с законода-

тельством РФ начисляются страховые взносы. Эта отчетность 

содержит страховой номер индивидуального лицевого счета; 

фамилию, имя, отчество; идентификационный номер налого-

плательщика. При этом Новая форма отчетности* и форматы 

данных доступны на сайте Пенсионного фонда.

Цель такого нововведения – определить, осуществляет 

ли пенсионер трудовую деятельность. Эти сведения избавят 

пенсионера от похода в Пенсионный фонд и подачи заявле-

ния о возобновлении индексации страховой пенсии.

– Когда следует подавать сведения на работников по 

новой форме?

– Отчетность предоставляется ежемесячно не позднее 

10-го числа месяца, следующего за отчетным периодом – ме-

сяцем, начиная с апреля этого года.

С учетом выходных (праздничных) дней первую отчет-

ность (за апрель 2016 года) необходимо представить не позд-

нее 10 мая 2016 года, а это всего 4 рабочих дня. Поэтому уже 

сейчас тем немногим плательщикам, которые еще не под-

ключились к электронному документообороту, настоятельно 

рекомендуем это сделать. И не нужно ждать мая, в первый 

раз можно предоставить сведения после 15-20 апреля, а если 

кто-то будет принят на работу после этой даты, направить 

дополнительные сведения о нем не позднее 10 мая.

– А сколько плательщиков сдают отчеты в элек-

тронном виде, и каков механизм подключения к электрон-

ному документообороту? Понятно, что ежемесячно сто-

ять в очередях для сдачи отчетности в бумажном виде 

никому не захочется.

– Свыше 95% работодателей сдают отчетность в элек-

тронном виде.

Подключиться к электронному документообороту просто – 

достаточно обратиться в удостоверяющий центр, перечень ко-

торых размещен на сайте Министерства связи и массовых ком-

муникаций Российской Федерации www.minsvyaz.ru в разделе 

«Аккредитация удостоверяющих центров», заключить с ним со-

ответствующий договор и с ним прийти в орган ПФР по месту 

регистрации для подписания соответствующего соглашения.

Также можно предоставлять отчетность с электронной под-

писью по каналам связи через уполномоченного представителя 

(юридическое или физическое лицо). В этом случае к договору с 

уполномоченным представителем должна быть приложена до-

веренность, заверенная надлежащим образом.

– Что ждет работодателя в случае непредставления 

отчетности на каждого из работников?

– За непредставление в установленный срок либо пред-

ставление неполных или недостоверных сведений к страхова-

телю применяются финансовые санкции в размере 500 рублей 

за каждое застрахованное лицо.

– А квартальная форма отчетности остается?

– Конечно остается. Срок сдачи этой отчетности – в бумаж-

ном виде не позднее 15 числа, а в электронном виде – 20 числа 

второго месяца после окончания квартала.

– Какие еще произошли изменения в 2016 году для 

работодателей в вопросах начисления и уплаты стра-

ховых взносов?

– Тариф страхового взноса на обязательное пенсионное 

страхование в 2016 году остался на уровне 22%. Предельная 

величина базы для начисления страховых взносов на обязатель-

ное пенсионное страхование в 2016 году проиндексирована и 

составляет 796 тысяч рублей. При этом взносы на обязательное 

медицинское страхование (5,1%) начисляются на всю базу без 

ограничения.

Льготные тарифы остались прежними, в том числе для 

организаций, применяющих упрощенную систему налого-

обложения и осуществляющих определенные виды дея-

тельности, осуществляющих деятельность в области ин-

формационных технологий и т.д.

– Какие изменения ждут индивидуальных предпринима-

телей в этом году?

– Сумма взносов, уплачиваемых индивидуальными 

предпринимателями, зависит от размера МРОТ, установ-

ленного на начало года, суммы фактически полученного 

дохода за год и установленного тарифа.

Размер МРОТ в 2016 году увеличен на 4% и составляет 

6204 руб. против 5965 руб. в 2015 году. Соответственно, об-

щая сумма страховых взносов, подлежащих уплате предпри-

нимателями при годовом доходе до 300 тыс. руб., увеличится 

с 22,3 тыс. руб. до 23,1 тыс. руб., а при доходе свыше 300 тыс. 

руб. сумма взносов не будет превышать 158,6 тыс. руб.

Сведения о доходах предпринимателей предоставляются 

налоговыми органами, и все расчеты осуществляются только на 

основании их данных, никаких отчетов в ПФР сдавать не надо.

А вот если выяснится, что предприниматель не предоста-

вил соответствующую декларацию в налоговую инспекцию, 

то расчет страховых взносов производится по максимальной 

ставке, исходя из 8 МРОТ. 
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Женщина удивилась: как понимать это, почему батюш-
ка так сказал? Ее младший сын вовсе не родился крепы-
шом. Ну, может, вырастет, возмужает?.. 

И только десятилетия спустя стало ясно, какой смысл 
вкладывал в эту фразу дальновидный святой отец в храме 
города Сумы. Смысл, в котором значение слова «большой» 
соответствовало словам «великий», «особенный», «веду-
щий за собой». Без преувеличения. У этого человека был 
свой путь. Не менее значительный и значимый для других 
людей, чем он сам как личность, как профессионал – пре-
зидент Федеральной нотариальной палаты, нотариус но-
мер один, разработчик Основ законодательства РФ о но-
тариальной деятельности Анатолий Иванович Тихенко.

 2016 год для нотариата Ставрополья – год памяти Ана-
толия Тихенко. 15 лет назад трагически оборвалась жизнь 
этого проницательного, искреннего, честного и отважно-
го человека, лидера, борца, идеолога. А еще сына, мужа, 
отца, друга…

Стал традицией в НПСК спортивный турнир, посвя-
щенный Анатолию Ивановичу. В этом году вышел в свет 
настольный календарь ставропольской нотариальной 
палаты – о жизни и деятельности Анатолия Тихенко – в 
воспоминаниях близких, коллег, друзей. Его же памяти 
посвящена газета, которую вы держите в руках, соби-
рается фото- и видеоматериал для создания докумен-
тального фильма о нем.

Нам дорого все: воспоминания и мнения, факты, сним-
ки, записи, помогающие детально восстановить моменты 
его жизни, собрать единый целостный портрет этого чело-
века. Особую ценность представляет это интервью, данное 
супругой Анатолия Ивановича – Галиной Тихенко. Даже и 
не интервью – монолог, воссоздающий в нашем восприя-
тии немаловажные подробности, наполняющие портрет 
Анатолия Тихенко определенными и определяющими все 
чертами. Итак, рассказывает Галина Аркадьевна Тихенко…

Родители для него были всем!

О детстве Толика мне рассказывала его мама. Как 
приходилось его останавливать порой, приструнять, по-
тому что не успевала за осенявшими и поглощавшими 
его воображение идеями. Он был очень любознатель-
ный, подвижный, восприимчивый. Играл в школьных 
спектаклях, например, в сказке «О попе и работнике его 
Балде» играл попа. 

Но главным увлечением юности для него стал спорт, 
любовь к которому осталась навсегда. Много тренировал-
ся, обожал легкую атлетику, а в 14 лет самостоятельное 
решение принял: написал письмо в Москву, в Школу выс-
шего спортивного мастерства, чтобы ему дали возмож-
ность сдать нормативы и заниматься в ней. И все получи-
лось: поехал жить в столицу, своим видом спорта выбрал 
толкание ядра, очень быстро достиг высоких результатов 
в нем. А потом, услышав мнение тренера, что физических 
возможностей для того, чтобы стать олимпийским чем-
пионом, маловато, нашел в себе силы принять непростое 
решение и поменял жизнь кардинально: поступил в Казан-
ский университет на юридический факультет.

Родители для него были всем! Он гордился тем, что его 
отец – участник Великой Отечественной войны, прошел 
всю войну, сражался в боях на Ленинградском фронте. То-
лик горячо интересовался этой темой. Отец работал кра-
новщиком на заводе имени Фрунзе. 

Толик очень любил маму. Она работала на другом за-
воде, в литейном цехе – формовщицей, получила орден 
Ленина. Была очень честным и порядочным человеком, 
искренне болела за свою семью, с самоотдачей трудилась. 
Неоднократно слышала от Толика, что для родителей он 
должен сделать все, что может. На каждый день рождения 
папы и мамы мы приезжали в Сумы: это святое! 

Когда он стал частным нотариусом, первое, что сделал 

– привез маму в Москву, и мы пошли в магазин «Богатырь». 
Его мама всегда говорила, что она девочка большая, не-
просто на нее подобрать одежду. А Толик там ее одел с 
ног до головы. Продавщицы в магазине говорили: «Где 
бы такого сына найти? Платья, сарафаны, плащи, сапоги, 
туфли… все купил!». Помню, как растроганная мама 
повторяла тогда: «Зачем мне все это?», а Толик от-
вечал: «Ну как же, мама, ты все это должна носить!». 
Для него это было великое счастье! 

Он очень любил свой родной город Сумы. Когда я пер-
вый раз приехала туда, знакомиться с родителями Толика, 
как все было весело, легко! Все были счастливы. У меня 
что-то с каблуком случилось, папа Толика тут же набойку 
набил. Родители простые, хорошие люди. В этой семье ра-
довались друг другу, любили дарить подарки, и больше-
го счастья для них не было! И Толику были важны улыбка 
мамы, улыбка папы, было важно, чтобы они были здоровы. 
Он без этого не мог жить!

Наше счастье состояло
из простых моментов

В первый раз мы встретились с Толиком на моем дне 
рождения. Был спонтанный сбор нескольких подружек, 
к этим подружкам пришли еще друзья, и среди них – 
Анатолий. 

Когда я его увидела, сразу спросила: «Кто это?».
…Он выглядел старше своих лет. Меня пригласил на 

танец какой-то молодой человек, и во время танца вы-
ключилась музыка. Как оказалось, это Толик ее выклю-
чил: не хотел, чтобы я с кем-то танцевала. 

В тот вечер мы прогуливались по Москве. Тверскую 
прошли несколько раз туда и обратно, не смолкая о чем-
то говорили. 

Нам всегда было комфортно друг с другом, объяснить 
сложно. Просто человек тебе по душе, он тебе нравится, 
ты знаешь, что он тебя ждет, можно бесконечно долго с 
ним говорить, а можно просто молчать. Чем больше мы об-
щались, тем больше мы понимали, что не можем друг без 
друга жить. Мне было 20 лет, когда мы поженились.

Жизнь была поначалу сложная, потому что он учил-
ся в Казанском университете, я в Москве была, а потом в 
декрет ушла, и жили перепиской. Поначалу присылал мне 
одно письмо в неделю, и тут моя мама ему сказала: «То-
лик, а вот мой муж писал мне письма каждый день!» – «Как, 
каждый день?!» – удивился Толик. И после этого стал пи-
сать мне ежедневно.

 Анатолий учился в украинской школе, и в первых его 
письмах было много ошибок. Я их поправляла, и отправля-
ла письма обратно. В итоге он освоил русский язык. Храни-
ли эти письма ящиками. И у него их было гораздо больше. 
Смеялись, что их так много: и он не выкидывал их, 
хранил, и я. Почтальоны нас, шутя, спрашивали, на-
пишем ли мы им благодарность? 

Толик писал особенные и пространные письма, в 
которых не просто описывались пошагово его дей-
ствия. Это были эссе – о ком-то, о чем-то, в них были 
его впечатления, чувства, мысли… многое…

Кто-то верит, кто-то нет, но это была любовь с пер-
вого взгляда! Он сразу привлек мое внимание. Краси-
во ухаживал. Бегал быстрее лифта, в котором ехала я, 
на двенадцатый этаж, пытался привлечь внимание к 
себе, не выпячивая себя, не возносясь. Ну, добежал и 
добежал. 

Когда у нас родилась дочь, он выбрал ей имя Ок-
сана. Когда Толик узнал о рождении Оксаны, он пришел к 
роддому и кинул в окно моей палаты снежок. Все в палате 
стали возмущаться, мол, кто это? А я про себя думаю, точ-
но мой муж! Только он мог такое сделать. Жаль, что только 
одна дочь родилась, было бы хорошо, если бы у нас детей 
было больше. Если меня спросить, о чем я жалею, так толь-
ко об этом.

У нас было много счастливых дней. День, когда пожени-
лись, да и вообще, когда увидели друг друга – счастливые. 
Счастье – это рождение человека. Которого ждали, хоте-
ли. Вот тогда были бурные проявления этого счастья. А во-
обще, с ним была счастливой вся моя жизнь! И это счастье 
состояло из простых моментов, потому что Толик во всех 
мгновениях жизни мог видеть что-то прекрасное. 

Дело не ждет

Анатолий работал в отделе нотариата в Министерстве 
юстиции РФ. В 1992 году его отправили в составе группы 
специалистов на учебу в Дюссельдорф (Германия). Все, 
кто туда ехали, были в приподнятом настроении, готови-
лись больше к отдыху и возможности что-то увидеть, при-

обрести. А Анатолий привез из этой поездки фотоаппарат 
и… огромное количество конспектов. Он загорелся, был 
очень впечатлен увиденным уровнем развития нотариата 
в Европе. Слушал лекции, все тщательно конспектировал. 
А потом проанализировал и сказал, что надо обязательно 
написать закон о нотариате в России. Он хотел, чтобы су-
ществовал не только латинский нотариат, но и российский 
нотариат развивался, вышел на мировой уровень.

Я не ожидала, что на него так сильно повлияет эта 
учеба. Как много он рассказывал о профессорах, препода-
вателях, по полочкам раскладывал мне, как защищаются 
права граждан в Германии, задавался вопросом, а почему 
у нас такого нет. Государство перешло в новую стадию раз-
вития, а нотариат стоит на месте?!

Он был основоположником закона о нотариате, рабо-
тал над Основами нотариальной деятельности в нашей 
коммунальной квартире на Большой Полянке. Обложив-
шись подушками, чтобы не так громко стучала печатная 
машинка «Москва», страницу за страницей печатал ста-
тьи проекта закона. Я спрашивала, что за спешка и поче-
му надо ночью этим заниматься, а он отвечал, что дело не 
ждет. Потом искал переводчиков, чтобы закон мог пройти 
международную экспертизу, практически ночевал в Вер-
ховном Совете, находил людей, которые бы его понимали, 
поддерживали новый закон. 

В тот момент Анатолию было очень сложно найти лю-
дей, которые понимали значимость этой маленькой кни-
жечки – закона о нотариате для граждан РФ, которые по 
ряду проблем так или иначе обращаются к нотариусу. Чтобы 
это действительно было цивилизованно, чтобы был человек, 
который защищал граждан и был ответно уважаем, – нота-

риус.
11 февраля 1993 года закон был принят, а 1 апреля 

1993 года Анатолий стал нотариусом № 1. Он не сомневал-
ся, что должен это сделать: своим примером показывал, 
что надо работать, был первопроходцем, и теперь ситуация 
изменилась в корне – древо современного нотариата Рос-
сии очень большое, много талантливых юристов в сообще-
стве, и стипендию имени Анатолия Тихенко среди студен-
тов учредили. Представляете, сын моей одноклассницы, 
учась на юрфаке МГУ, получил ее!..

Горел на работе

Анатолий был в лучшем понимании этого слова фа-
натом своего дела, фанатом нотариата. Поэтому и целей, 
которые на первый взгляд казались недостижимыми, он 
достигал, и воплощал в реальность задуманное. Он на-
столько был одержим идеей создания, а потом – разви-
тия российского нотариата, что жил этим 24 часа в сутки. 
Два, три часа ночи для него – это рабочее время. 

Толик пропускал все через себя, его все волновало, он не 
мог сказать: «Это не мое дело», не мог подвести людей.

Я прекрасно помню первое утро после того, как Ана-
толия выбрали президентом Федеральной нотариальной 
палаты. Мы жили в коммунальной квартире на Большой 
Полянке. Раздался звонок в дверь. Открываю, передо мной 
мужчина: «Я водитель», – говорит. А Толик в ответ: «Да за-
чем мне машина, я бы и на метро добрался». Потом привык, 
понимал, что так больше успеет.

Он горел на работе, жил ею, был большим энтузиастом 
и вокруг себя собирал таких же людей. Вместе с коллегами 
часто засиживались за полночь, просто забывали о време-
ни. Жду его, а он приезжает и с порога восклицает: «До-
кумент получился – конфетка: теперь все отточено!». Это 
была настоящая работа на результат. Я до сих пор слышу 
отклики тех, кто тогда работал с Анатолием, что это было 
лучшее время, что собрался очень хороший коллектив!..

…Он был мечтатель, но настроенный на то, что мечты 
должны сбываться. Вот задумал, что соотечественники 
должны жить в цивилизованном обществе, и помог всем 
отчасти приблизиться к этому, воплотив Основы законо-
дательства РФ о нотариате.

Еще он мечтал о том, чтобы не было интриг, не было 
споров не по существу, из-за амбиций. Он расстраивал-
ся, что кто-то проявляет злость и зависть, и тогда – гля-
дя прямо в глаза этим людям, с трибуны во всеуслыша-
ние об этом говорил. Был без двойного дна, прямой и 
открытый для всех, болел всей душой за то, чтоб нота-
риат России был воспринят и стал уважаем на междуна-
родном уровне, и это произошло!..

…В 2001 году его должны были принять в члены По-
стоянного совета латинского нотариата в Международном 
Союзе нотариата. Толик отказывался: говорил, что моло-

дой, не дорос. Зарубежные коллеги не соглашались 
с этим. Но принять его так и не успели… 

Он считал, что все должны много работать, иначе 
что-то можно прозевать, что-то разладится. А еще 
Толик всегда находил в себе силы бороться до кон-
ца и, видимо, не мог представить, насколько сильно 
может быть зло, и насколько далеко может зайти 
зависть. Это стало ясно только тогда, когда человек, 
посвятивший себя другим, вдруг стал жертвой бес-
честных и бессовестных негодяев…

Вообще он все пропускал через себя. Не было та-
кого, чтобы он остался сторонним наблюдателем, не 
вник в ситуацию. Когда разрабатывалась программа 
обучения российских нотариусов в Швейцарии – это 

же действительно особая тема, надо было вести перегово-
ры на высочайшем уровне, и он это сделал: швейцарское 
правительство одобрило финансирование этой програм-
мы. С первого раза проект был одобрен. И четыре года за 
счет швейцарских налогоплательщиков реализовывался. 
Не в каждой сфере деятельности так везет, что удается 
оплатить и провести обучение за счет другого государства. 

Он любил добрых и отзывчивых людей, преданных 
своей работе профессионалов, которые действитель-
но занимаются своим делом. Любил честных и порядоч-
ных. Ненавидел предательство, ложь, ненавидел в людях 
стремление к обогащению, всему нечестному. Его короби-
ло от этого. Такие люди несовместимы с нотариатом, гово-
рил он: «Руки у человека должны быть чистыми». И разде-
лял все на черное и белое. А серого у него не было. 

Будучи оптималистом, Толик всегда брался за все са-
мое важное и оставлял мелочи на потом. И ему все удава-
лось. И мне кажется, что те люди, которые хотят его слы-
шать, – они и сейчас его слышат! Те, кто следуют тем его 
принципам – это соратники, люди, которые понимают, под-
держивают его дело. И не бросают.

Не забывают.  

Записала Елена Гончарова   Фото автора и из архива НПСКБольшой человек 
…Когда Анатолия крестили, священник сказал, подойдя 
к его матери: «Большой человек будет».

личнОСть
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Это подтвердили работы участников сразу двух 
конкурсов, прошедших в конференц-зале научной би-
блиотеки Северо-Кавказского федерального универ-
ситета в Ставрополе.

Бакалавры и магистры Юридического института 
СКФУ попробовали свои силы, подав работы на уча-
стие в конкурсах на соискание стипендии нотариаль-
ной палаты Ставропольского края имени А.И. Тихенко 
и стипендии Ставропольского регионального отделе-
ния Ассоциации юристов России. Организаторы кон-
курсов – нотариальная палата Ставропольского края и 

Ставропольское региональное отделение Ассоциации 
юристов России при поддержке кафедры гражданско-
го права и процесса ЮИ СКФУ.

– Мы проводим эти конкурсы на протяжении мно-
гих лет: стипендию имени Анатолия Ивановича Ти-
хенко выплачиваем с 2002 года, а стипендию Став-
ропольского отделения АЮР – с 2009 года, – пояснил 
председатель конкурсных комиссий, президент НПСК, 
председатель СРО АЮР, заслуженный юрист РФ Ни-
колай Кашурин. – При этом ставим перед собой и до-
стигаем сразу несколько целей и задач. В их числе 
– знание, уважение и сохранение истории небюджет-
ного нотариата, понимание роли личности в ней (это 
касается судьбы трагически погибшего в 2001 году 
президента Федеральной нотариальной палаты Ана-
толия Ивановича Тихенко, чьим именем назван один 
из конкурсов). Это и задача прогрессивного и научного 
характера – продолжать разрабатывать поле изучения 
правоприменительной  деятельности в сфере нота-
риата, поднимать наиболее проблемные и острые во-
просы юридической теории и практики. Это и момент 
преемственности поколений, налаживания диалога 
профессионалов юриспруденции, ученых и профессуры 
университета и тех, кто совершает первые шаги в буду-
щую профессию – студентов, для которых важно иметь 
ориентиры в жизни. Знаю, что студенты ценят такие 
встречи и возможность общения напрямую, открыто и 
по существу. Наконец, это задача отбора будущих ка-
дров нотариата края, активистов регионального отде-
ления Ассоциации юристов России и – не в последнюю 
очередь – возможность поддержать лучших молодых 
юристов материально, ведь, что говорить, студенче-
ская стипендия невелика.  

Жить в правовой динамике
современности

…В конференц-зале полным ходом идет подготов-
ка к выступлениям. Студенты настраивают аппаратуру, 
проверяют, воспроизводятся ли презентации, работает 
ли микрофон. Кто-то склонил голову над листом: ора-
торское искусство – непростое дело, требует настроя. 
В это время собирается и конкурсная комиссия, в со-
ставе которой – опытные юристы, профи сферы права 
и закона: заведующая кафедрой гражданского права 

и процесса ЮИ СКФУ, кандидат юридических наук, до-
цент Марина Мельникова и ее коллеги по кафедре – 
доктор юридических наук, профессор  Станислав Мед-
ведев и кандидат юридических наук, доцент Ирина 
Комаревцева, а также заведующая кафедрой право-
вой культуры и защиты прав человека, кандидат юри-
дических наук, доцент Елена Терещенко и начальник 
правового отдела НПСК Алина Белогрудова. 

Марина Мельникова, выступив с приветственным 
словом, отметила постоянство, с которым к участию в 
проводимых конкурсах относятся молодые юристы:

– Замечательно то, что вы проявляете такое внима-
ние к дополнительной учебной нагрузке, в полной мере 
пытаетесь раскрыть свои исследовательские качества, 
с завидным упорством стараетесь разобраться в ряде 
спорных и неоднозначных вопросов правопримене-
ния, которые для вас предлагают конкурсы, – сказала 
она. – Сегодня в зале немало тех, кто на протяжении 
двух, трех и даже четырех лет, то есть на протяжении 
большей части обучения в университете, считает своим 
долгом участие в этих конкурсах. Мне приятно отме-
чать растущий год от года уровень выполнения работ. 
Мне по душе то, с каким желанием вы откликаетесь и с 
какой дотошностью стараетесь разобраться в сути тех 
проблем, которые поднимает та или иная тема.

– Вы уже на правильном пути, если принимаете 
участие в таких конкурсах, – сказала студентам Алина 
Белогрудова. – Потому что хороший юрист – это тот, 
который старается постоянно быть в курсе изменений, 
происходящих в сфере права, это тот, кто не боится 
решать проблемные вопросы правоприменения, кто 
умеет смело мыслить и любит жить в той правовой ди-
намике, которую предлагает современность. Если вы 
со студенческой скамьи находитесь в центре этих про-
цессов, значит вы пришли на юрфак не случайно. А эти 
конкурсы именно для таких!  

12 участников подали заявки и написали научные 
работы на конкурсы этого года. Бакалавры и маги-
стры детально и пристрастно разбирали сложные во-
просы, связанные с исполнением завещаний, с при-
знанием наследников недостойными, с изменениями 

гражданского законодательства в части договорного 
права, а также вопросы ответственности наследников 
по долгам наследодателя, виды таких новых нотари-
альных действий, как удостоверение равнозначности 
электронного документа документу на бумажном но-
сителе и многие другие. Представляли свои работы 
по-разному: у одних была приготовлена презентация, 
другие вступали в дискуссию с залом, третьи же нуж-
дались в комиссии и в зале только как в слушателях, 
и остановить течение их рассуждений зачастую было 
сложно не только студенту, следившему за регла-

ментом выступлений, но и членам 
жюри конкурса.

Увлечены
нотариальной
тематикой

Надо отметить, что студенты 
готовились к конкурсам со всей 
ответственностью: это чувство-
валось и по уверенности их вы-
ступлений, и по тому, насколько 
каждый выступающий был увле-
чен темой, которую выбрал для 
освещения и исследования. На-
пример, бакалавр 4 курса ЮИ 
СКФУ Тимур Гаджиев, не впервые 
участвовавший в этих конкурсах, 
рассказал об актуальных пробле-
мах нотариального удостовере-
ния завещаний. Было очевидно: 
Тимур часами готов говорить обо 
всем, что связано с нотариальной 
деятельностью.

– Вообще профессия нота-
риуса в современности мне не представляется клас-
сической, – отметил Тимур. – Нотариус сегодня – это 
не писарь, это высококвалифицированный професси-
онал, лицо свободной профессии: он  может помимо 
основной функции свидетельствования осуществлять 
еще много действий, и он служит закону и граждани-
ну. В повседневной нотариальной деятельности мне, 
прежде всего,  интересно введение различных нов-
шеств. Электронные реестры, видеофиксация – сегод-
ня это что-то непривычное, эти вопросы разъясняют, 
о них спорят, но прогресс не стоит на месте, и очень 
скоро это все станет данностью. Я не первый год уча-
ствую в конкурсах, проводимых НПСК и региональным 
отделением АЮР. Мне интересно, что конкурсы про-

ходят по типу конференции, ког-
да в плане дискуссии мы можем 
высказывать различные мнения, 
поднимать проблемные аспекты, 
спорить с точкой зрения видных 
цивилистов и даже с буквой за-
кона. И в этот раз на конкур-
сах царил этот дух: можно быть 
более радикальным, общаться 
живо и насыщенно. Это здорово.   

Четвертый раз участие в кон-
курсах принимает магистр 2 курса 
ЮИ СКФУ, кандидат в члены Ассо-
циации юристов России, член Со-
вета молодых юристов СРО АЮР, 

неоднократный стипендиат конкурсов Ирина Шияно-
ва. Она признается: всегда очень волнуется накануне 
выступления, но это заставляет еще большее внимание 
уделить самоподготовке.

– В этот раз я решила углубить тему своего ди-
плома: взяла один аспект темы, которую защищала, 

– «Фактическое принятие наследства: вопросы теории 
и практики», – поясняет Ирина. – Фактическое приня-
тие наследства – это то, с чем имеют дело граждане. 
Какова практическая соотносимость  фактического 
принятия наследства и формального, почему гражда-
не так часто заблуждаются относительно сроков при-
нятия наследства? Это только ряд вопросов, ответы 
на которые я искала в своей работе. Если же говорить 
о конкурсах – то подобного рода проектов не видела 
и не встречала. Формы их проведения в предыдущие 
годы были различны: мы и писали сочинения, и сдава-
ли тесты. А в этот раз тоже все прошли тестирование 
и в завершение в формате дискуссии обсудили многие 
вопросы применения законодательства. Очень хоро-
шая и нужная инициатива организаторов конкурсов: 
подвигать молодых юристов к дальнейшему исследо-
ванию. Мне это по душе, и я из года в год – в первых ря-
дах желающих пройти конкурсные испытания. А еще за 
прошедшее время я поняла две вещи: что очень люблю 
науку и хочу продолжать этим заниматься, и что хотела 
бы работать в системе нотариата. Кстати, победы в та-
ких конкурсах на самом деле помогают молодым юри-
стам потом трудоустроиться в системе нотариата.

Первый опыт участия в конкурсах в этот раз приоб-
рел третьекурсник ЮИ СКФУ, кандидат в члены АЮР, 
член Совета молодых юристов СРО АЮР Сергей Гро-
мов. Тема, которую выбрал Сергей, – наисовремен-
нейшая – «Договорной режим имущества супругов: 
актуальные проблемы теории и практики». Было очень 
интересно работать над ней, ведь вопросов, связанных 
с применением этой части семейного законодатель-
ства на практике, более чем достаточно, утверждает 
молодой юрист и добавляет:

– Хочу поблагодарить организаторов конкурсов, в 
которых участвовал в первый, но точно не в последний 
раз. Конкурсы понравились уровнем, который показали 
мои товарищи по институту. Я понял, что мне есть чему 
поучиться, и что все впереди. Ведь у нас только в этом 
семестре началось нотариальное право. Очень важная, 
на мой взгляд, отрасль права, тему исследования в ко-
торой выбирал исходя из того, что было мне созвучно. 

Более трех часов длилась презентативная часть 
конкурса. Запомнилась она яркими выступлениями 
конкурсантов, интересными, а порой и острыми спора-
ми молодых юристов с профессионалами права – чле-
нами жюри, а еще – динамикой смены тем, из которых 
каждая была запоминающейся.

В завершение конкурса жюри подвело итоги.
– Этот конкурсный год показал высокий уровень 

подготовки студентов, – резюмировал Николай Кашу-
рин. – Можно с уверенностью сказать, что конкурсы, 
проводимые нотариальным сообществом и юристами 
Ставрополья, ожидаемы в среде молодых юристов. 
Радует и требовательное отношение конкурсантов к 
подготовке и оформлению работ, выбору формы защи-
ты каждой работы. Наверное, первый показатель того, 
что конкурсы не просто традиционно проводятся нами, 
а действительно необходимы молодежи, – тот непод-
дельный интерес, с которым молодые юристы отклика-
ются на участие в них.  

P.S.
результаты конкурса на соискание стипендии имени а.и. тихенко были обсуждены на засе-
дании Правления нотариальной палаты ставропольского края. в итоге победителями конкурса 
и стипендиатами стали пятеро студентов Юридического института сКФУ, работы которых при-
знаны лучшими. Это тимур Гаджиев, ирина Шиянова, анна сидельникова, вячеслав иконников 
и альбина Шаталова. стипендиатом же регионального отделения ассоциации юристов россии 
стал по решению совета сро аЮр третьекурсник Юи сКФУ Дмитрий Дутов. 

Конкурсы для тех, кто
пришел на юрфак не случайно

Текст Елены Гончаровой
Фото автора

Юридическая наука и конкретно нотариальная тематика в ней – то, что не просто 
интересует студентов, но подвигает совершать собственные открытия, делать вы-
воды, которые доказывают неравнодушие молодых юристов к практической сто-
роне применения законодательства. 



А чтО У нАС?
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ПреДшеСтВенниК

Текст Анастасии Федоровой
Фото автора и Виктора Нестеренко

Случайно ли это или нет, но то, что могила Георгия 
Константиновича находится в десяти минутах ходь-
бы от нотариальной палаты Ставропольского края – 

факт. Место, где покоится Георгий Праве, – на одном 
из старейших кладбищ города, Даниловском. Уже не-
сколько лет подряд в НПСК собираются те, кто хочет 
почтить память коллеги, отдать дань уважения чело-
веку, который жил для людей города, губернии.

Как и в предыдущие выходы, и в этот раз к Праве 
пошли многие. Здесь были и нотариусы, и помощники 
нотариусов, сотрудники нотариальных контор города 
и края, работники аппарата палаты. Посещение мо-
гилы Георгия Праве проводилось под эгидой Школы 
журналистики НПСК. 

По дороге помощник президента НПСК Елена Гон-
чарова провела с коллегами импровизированную вик-
торину «Наш Праве». Вопросы, заданные ею, касались 
биографических сведений и случаев из жизни, а так-
же деятельности нотариуса, общественного деятеля и 
просветителя Праве.

Интересной и познавательной поэтому получилась 
дорога к месту упокоения Георгия Константиновича.

Придя же к могиле, нотариу-
сы, вооружившись необходимым 
инструментарием, навели на ней 
порядок, облагородили терри-
торию вокруг захоронения. 

В изголовье памятника была 
установлена ваза с искусствен-
ными цветами и памятной лен-
той. Ее собственноручно сделала 
помощник нотариуса Предгор-
ного района Диана Цупило. На 
ленте разборчивым почерком 
написаны слова: «Считаем своим 
долгом чтить память! НПСК».

Наверное, о таких делах не 
надо говорить всуе. Это личное для каждого решение: 
помнит он людей, которые жили раньше, уважает ли 
кого-то из них, приходит к ним?..

Поэтому не было произнесено над могилой Пра-

Считаем своим долгом чтить память
7 марта для нотариата Ставрополья – особенный день. В этот день родился

нотариус Ставропольской губернии, почетный гражданин Ставрополя
и основатель Ставропольского государственного музея-заповедника Георгий Праве.

ПРИЛОЖЕНИЕ К ГАЗЕТЕ «НОТАРИАЛЬНЫЕ ВЕСТИ» СОВЕТА МОЛОДЫХ НОТАРИУСОВ СТАВРОПОЛЬЯ

День ОтКрытых ДВерей
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Сколько восклицаний и добрых эмоций, отзывов вы-
звало то, что они увидели в палате. 

Исполнительный директор НПСК, кандидат исто-
рических наук Марина Беляева провела подробную 
экскурсию по расположенному в стенах палаты му-
зею истории нотариата. В его коллекции – экспона-
ты, свидетельствующие о важных моментах развития 
нотариата от времен древности до наших дней и со-
бранные при участии Ставропольского краевого го-
сударственного музея-заповедника имени Г.Н. Про-
зрителева и Г.К. Праве. Особо заметно в экспозиции 
бережное отношение к сохранению наследия пред-

шественников современно-
го нотариата Ставрополья. 
Памяти нотариуса Ставро-
польской губернии Георгия 
Константиновича Праве по-
священы витрины и воссоз-
данный кабинет нотариуса. 
Отдельные стенды содер-
жат информацию о нота-
риусах–ветеранах Великой 
Отечественной войны, дея-
тельности Совета ветеранов 
НПСК и Совета молодых но-

тариусов Ставрополья. Вот экспозиция, повествую-
щая о периоде развития государственного нотариа-
та СССР. А это памятная витрина, в которой собраны 
фотографии и личные вещи тех нотариусов, которые 

Это были слушатели курсов повышения квали-
фикации, которые организовал и проводит на базе 
санаторно-курортного комплекса «Русь» в Ессенту-
ках Центр научно-методического обеспечения нота-
риальной деятельности Федеральной нотариальной 
палаты.

В НПСК нередки подобного рода встречи. С боль-
шим гостеприимством и радушием встречают гостей 
нотариусы края и сотрудники аппарата палаты во 
главе с ее президентом, лидером нотариата края, за-
служенным юристом России  Николаем Кашуриным.

Вот и в этот раз гостям была проведена экскур-

сия по городу, в которой они познакомились с его 
историей, увидели достопримечательности. С особым 
интересом коллеги из других регионов восприняли 
возможность побывать в нотариальных конторах у 
нотариусов Ставрополя Людмилы Ващенко, Елены 
Гонтарь, Ивана Кашурина. В каждой из контор при-
стально и детально обращали внимание на все – от 
технического оснащения и интерьера до специфики 
нотариальной деятельности в разных ее аспектах. 
Было о чем спросить, чем поделиться, хотелось сопо-
ставить опыт собственный и ставропольского нотари-
ата, что-то из него беря на заметку.

А заключительной остановкой экскурсии была, 
конечно, сама нотариальная палата. С первых шагов 
в ее холл лица гостей не покидали улыбки восторга. 

Текст Елены Гончаровой
Фото автора Сообща проще двигаться к цели

Нотариусы и их помощники из разных регионов России 
побывали в гостях в нотариальной палате

Ставропольского края и нотариальных конторах
краевого центра.

ушли из жизни уже будучи представителями небюд-
жетного нотариата. Яркие моменты развития и самые 
значимые достижения частного  нотариата Ставро-
полья – в следующей витрине. И так, шаг за шагом, 
можно долго находиться в этом музее, погружаясь 
и познавая яркую и, безусловно, разнообразную по 
своим направлениям деятельность ставропольского 
нотариата.

В завершение экскурсии гости увидели новые экс-
понаты в коллекции музея и новую витрину – о жизни 
и деятельности президента ФНП Анатолия Ивановича 
Тихенко. Коллеги по цеху делились впечатлениями от 
увиденного и тогда, когда выстраивались для общего 

фото на фоне кабинета нотариуса Праве. 
Не меньше эмоций и поводов для об-

щения вызвал круглый стол, прошедший 
в актовом зале НПСК с участием всех ру-
ководителей отделов аппарата палаты. 
Приветственное слово Николая Кашури-
на было более чем информативным. Пре-
зидент НПСК познакомил гостей с той 
работой, которая ведется нотариальной 
палатой Ставрополья. Включились в диа-
лог и советник президента по правовым 
вопросам Антон Бекетов, начальник пра-
вового отдела НПСК Алина Белогрудова, 
старший бухгалтер Наталья Коваленко.

Вопросы, адресованные президенту 
НПСК и работникам аппарата, задавали  представи-
тели нотариального сообщества из Владимирской 
области, Краснодарского края, Астраханской об-
ласти, Республики Калмыкия. Был интересен обмен 

опытом в различных сферах – от тонкостей нотари-
ального производства и оказания бесплатной юриди-
ческой помощи гражданам до форм взаимодействия 
со средствами массовой информации.

Разговор получился содержательным, и, если бы 
не глубокий вечер и не трехчасовая дорога обратно, в 
Ессентуки, мог бы длиться куда дольше. 

В заключение гостям были вручены настольные 
календари НПСК, посвященные памяти Анатолия 
Ивановича Тихенко, а также экземпляры газет «Но-
тариальные вести» и «Юрист Ставрополья», выпуска-
емых палатой, и номера «Вестника НПСК» с правовой 
методической информацией в сфере нотариальной 
деятельности.

– Надеюсь, вы не пожалели, что потратили время 
выходного дня и не провели его в прогулках по Ес-
сентукскому парку или рынкам Пятигорска, – улыб-
нулся, подводя итоги встречи, Николай Кашурин. 

– Это того стоит, парки и рынки подождут, – вос-
кликнула в ответ поддержанная остальными колле-
гами нотариус Кореновского нотариального округа 
Ольга Задорожная. А Николай Иванович добавил: 

– Я бы не реализовал ни одну из тех идей, которые 
сейчас стали делами, проектами НПСК и развиваются 
в сообществе нотариата края, если бы не поддержка 
моих коллег-нотариусов. Надо понимать: если вкла-
дывать сегодня, можно будет по-человечески жить 
завтра. Вот почему мы создавали и продолжаем соз-
давать условия для развития, почему не снижаем 
темп. Потому что мы единое сообщество с едиными 
задачами. И движемся к единой цели – сообща. А со-
обща – проще.  

ве громких речей. Тихо постояли, вспомнили чело-
века, возложили цветы…

Но, расходясь, знали: не раз еще придем сюда 
снова.  
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Об одной – витрине памяти президента Феде-
ральной нотариальной палаты Анатолия Ивановича 
Тихенко – завершающей музейную экспозицию пер-
вого этажа НПСК, мы рассказали в первополосном 
материале этого номера «Нотариальных вестей». А 
вот чему посвящена другая витрина, узнаем сейчас.

…Привычно поднимаюсь на второй этаж и – оста-
навливаюсь от неожиданности. Не верю глазам! Пе-
редо мной за стеклом фотография: потемневшая от 
времени медаль «За отвагу» на девичьей ладошке. 
Святая награда за пролитую кровь, за подвиг. Фото-
графия не подписана, но медаль моего отца я узнаю 
среди многих таких же! 

В волнении и, чего греха таить, с любопытством 

Текст Натальи Фатиной   Фото Елены Гончаровой

Добро зеркально
Музей нотариальной палаты Ставрополья, известный не только в нотари-
альной среде, пополнился, а экспонируемая его часть расширилась еще на 
несколько витрин.
рассматриваю ви-
трину. Это часть 
музея. 

На стенде фо-
тографии с меро-
приятий палаты, 
посвященных семи-
десятилетию Побе-

ды: о посещениях Советом молодых нотариусов и 
участниками Школы журналистики НПСК ветера-
нов войны, о детском литературно-художествен-
ном конкурсе «Помним ваш подвиг, гордимся 
Победой!» (вот и альбом с лучшими конкурсными 
работами), посвященный Великой Победе кален-
дарь НПСК за 2015 год – с детскими рисунками и 
фотографиями наших коллег по юридическому со-
обществу, наших предшественников – ветеранов 
Великой Отечественной войны. Все, что вижу, – 
свидетельства многочисленных событий, объеди-
няющих нотариат края добрыми делами. 

Не для рапортов и отчетов это делаем. Мы сами 
меняемся, узнавая и размышляя о войне и жизни, 

видя радость фронтовиков и восторг детей.
Впрочем, кто не знает о том, что коллектив 

нотариальной палаты – активное и неравнодуш-
ное сообщество! Дружба с ветеранами Великой 
Отечественной войны и Ставропольским краевым 
геронтологическим центром, помощь детским до-
мам, популярный в крае ежегодный литературно-
художественный детский конкурс «Каждый имеет 
право», ежегодная благотворительная донорская 
акция милосердия «Спасая жизни», детский празд-
ник – презентация книги детских стихов Елены 
Гончаровой «Полосатый понедельник» – этот не-
полный перечень дел и событий минувшего года 
иллюстрирован экспонатами, выставленными в но-
вой витрине.

А по соседству – награды – дипломы и призы, 
привезенные молодыми нотариусами со II Всерос-
сийского форума молодых нотариусов в Краснояр-
ске. Тогда наши коллеги привезли призы за первое 
место в номинации «Благотворительность», взяли 
первое и второе места в номинации «Творчество», 
третье место в номинации «Спорт» и были удосто-

ены более десятка специальных дипломов за до-
стижения в различных направлениях деятельности. 
Этим можно и нужно гордиться! Этому и посвящена 
вторая экспозиция нового стенда музея.

А еще здесь есть фотографии. На них – самые 
яркие моменты насыщенной событиями и добрыми 
делами жизни нотариата Ставрополья. 

Каждое из этих коллективных добрых дел, если 
в нем есть и твое участие, оставляет след в памяти 
и в душе. Огромное счастье заключено в том, что мы 
имеем возможность дарить тепло, помогать, радо-
вать, заниматься творчеством!

Добро – оно зеркально. Как много света, эмоций, 
друзей мы приобретаем, как ближе становимся друг 
другу!

Стоит ли рассуждать, для чего нам музей?! Ведь 
здесь отражена часть нашей профессии, нашей 
жизни. Время течет, незаметно превращая «сегод-
ня» в историю, и каждое вещественное напоми-
нание становится дороже. А такие витрины, такие 
стенды – они еще и как знамя: зовут вперед. Расти, 
двигаться, творить! 

шАГ зА шАГОм

Чего только стоила выставка, которую привезли с собой библиотекари!.. В несколь-
ких коробках, которые занесли в актовый зал палаты, волшебным образом уместился 
срез трехвековой эпохи – в ретроспективе периодической печати нашего края и книж-
ного дела. Так приятно было взять в руки старинные издания, перелистать их страницы, 
ощутить сохранившийся в них дух времен давно минувших. Здесь были и подшивки га-
зеты «Ставропольские губернские ведомости» – датированные веком позапрошлым, и 
старинные книги, и книги, обращавшие внимание читателя на губернский Ставрополь, 
его историю.

Раритеты, кстати, были предоставлены отделом редкой книги Лермонтовки.  Осо-
бенный, и даже отчасти профессиональный интерес к себе вызвал «Алфавитный список 
владельцев недвижимых имуществ, расположенных в г. Ставрополе, составленный по 
сведениям на 1-е июля 1911 года». Нотариусы, слушатели ШЖ внимательно изучали 
его, а некоторые нашли фамилии своих родственников, живших в начале XX века в 
Ставрополе.

Заведующая отделом центральной библиотеки края, кандидат исторических наук 
Анна Боровцова познакомила слушателей ШЖ с интересными страницами истории 
Лермонтовки. Она рассказала об управлении библиотекой в 1852 году Советом, в кото-
рый входили представители различных сфер общественной жизни губернии – от вице-
губернатора до учителя гимназии. Много вопросов вызвала система платного библи-
отечного абонемента, установленная в те годы для всех читателей (за исключением 
учащихся). Интересовались нотариусы и структурой библиотеки, в числе пяти других 
отделов включавшей  в себя и отдел изящной литературы.

Три часа общения пролетели незаметно. Но эта, первая, встреча представителей но-
тариата Ставрополья и библиотеки имени М.Ю. Лермонтова далеко не последняя: уже 
намечена экскурсия ШЖ НПСК по Лермонтовке – ее отделам и фондам и в том числе, 
возможно, в святая святых библиотеки – хранилище редкой книги.  

Текст Ярослава Воронина  Фото Елены Гончаровой  

три века
в одной встрече
В Школу журналистики НПСК пришли сотруд-
ники отдела периодических изданий главной 
библиотеки краевого центра – Ставропольской 
краевой универсальной научной библиотеки 
имени М.Ю. Лермонтова. Поводов для интерес-
ного общения оказалось более чем достаточно.

ДрУЖБА

Вот мнения об уровне конкурса «Золотое перо нотариата  
Ставрополья» членов его жюри, известных журналистов и редак-
торов краевых изданий.

Валентина Лезвина, обозреватель газеты «Ставропольская 
правда»:

«Надо отметить, что непросто было выбрать финалистов. Все 
итоги весьма относительны. И не могу не выразить своего удов-
летворения: работы не просто ученические, а довольно умелые, 
многие с авторским стилем. И качественно исполненные».

Александр Емцов, главный редактор газеты «Ставропольские 
ведомости»:

«Год прошел, и прогресс явный, очевидный. Перед нами в пре-
имущественном большинстве статей уже не сырец. Это добротно 
сделанные и выдержанные в соответствии с жанром материалы, к 
тому же достаточно интересные для читателя со стороны. Конеч-
но, есть огрехи, есть то, над чем журналистам надо работать, но, 
как я понимаю, срок пребывания в Школе у каждого свой, от этого 
тоже многое зависит. Удачи!».

Елена Жигулина, редактор газеты «Ставропольские губерн-
ские ведомости»:

«Меня порадовало то, что увидела. Не ожидала, что  такого 
уровня тексты пишут юристы, нотариусы, которые собираются в 
формате объединения по интересам. Это довольно профессио-
нальная работа. И разнообразная по стилевому и жанровому ис-
полнению. 

Поймала себя на том, что с пользой для себя трачу время. 
Интересно и полезно оказалось многое. Например, интервью на 
актуальные темы завещания, алиментного соглашения. Привели 
в восторг и очерки о войне. 

В общем, можно много и подробно говорить обо всем, прочи-
танном мной, а это явный признак того, что ваша работа ведется 
не зря, и ее результаты высоки. Остается пожелать только про-
должения начатого и новых достижений Школе журналистики!».

…Много позитивных эмоций вызвал и конкурс «Фото-Нота». 
Разнообразие жанров и тем фотографий радовало. Вот прекрасные 
пейзажи – каких только нет – от серии облаков в разную погоду и 
время суток до горных вершин, лесных тропок, морских зарисовок 
и всего того прекрасного, что может нас окружать. А портреты?! От 
суровой и лаконичной стилистики студийной съемки – до природ-
ных луговых вылазок и настроенческих, ярких снимков. 

Репортажная съемка была, пожалуй, одним из сложнейших 
для участников конкурса жанров. Но и здесь нашлись лидеры. 
А сколько забавных фотографий пополнило номинацию «Жи-
вотный мир»!.. Хуже, правда, обстояло дело с «Макросъемкой»: 
непросто заниматься ей, не имея специального объектива. Но с 
чего-то же надо начинать.

В этом году в конкурсе прибавились две новые номинации: 

Текст Геннадия Сенцова   Фото Елены Беловой и Ивана Кашурина  

не сырец!
но развиваться надо…

Третий год в нотариальном сообществе Ставрополья проводятся два твор-
ческих конкурса – «Золотое перо нотариата Ставрополья» и «Фото-Нота». 
Конкурсный финал этого года порадовал жюри конкурсов как добротны-
ми журналистскими материалами, как и фотооткрытиями.

«Городской пейзаж» и «Художественная съемка». В них также 
есть победители.

– Это хорошо и правильно, когда нотариусы, сотрудники но-
тариальных контор нашего края, могут проявиться на уровне со-
общества, реализовать свой творческий потенциал, показать, что 
их интересует, – сказал президент НПСК, заслуженный юрист РФ 
Николай Кашурин. – И мы будем продолжать развивать это на-
правление, оттачивая конкурсные требования, пополняя и кор-
ректируя номинации конкурсов. И, конечно, надо, чтобы каждый 
участник, выставляя свои работы на тот или иной конкурс, отно-
сился к этому не как к интересной забаве, а год от года старался 
выходить на более высокий уровень творческого роста. Тогда бу-
дет польза сообществу: в публикациях достойных и содержатель-
ных материалов конкурсантов «Золотого пера нотариата Став-
рополья», членов Школы журналистики, в приобретении новых 
навыков и развитии техники фотографии. Нельзя стоять на месте, 
надо развиваться и работать над собой постоянно.

Итоги конкурсов подведены, а награждение их финалистов 
состоится на общем собрании членов НПСК.  

СтУПени
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ло у него выступление нашей команды на творческом 
конкурсе Спартакиады. То, что ставропольчане полу-
чили высшие баллы жюри – все десятки – и вышли на 
первое место соревнований – объективная оценка и 
реакция на прекрасный и содержательный номер, 
убежден Николай Иванович, определяя эту победу 
как чистую. 

Танцевально-песенный номер, в котором участво-
вала практически вся наша команда, был основан на 
казачьих традициях и пропитан духом и историей нота-
риата Ставрополья. И чего стоила его концовка, когда 
из расступившегося казачьего полукруга в центр сцены 
выходил юный казак, да так залихватски управлялся с 
шашкой, что зрители диву давались. А когда в заклю-
чение номера казак скидывал папаху и оказывался 
прекрасной девушкой, шквал аплодисментов перекры-
вал звучание «минуса» номера. Зал был всей душой со 
Ставропольем, что и было подкреплено наивысшими 
оценками жюри. 

Кстати, спортсмены ставропольского нотариа-
та получили свое золото, серебро и бронзу в личных 
зачетах в разных спортивных категориях. За честь 
команды достойно постояли стажер нотариуса Изо-
бильненского района Наталья Подъячева (она, кстати, 
и была казаком с шашкой в финале творческого вы-
ступления, а в личных состязаниях лидировала в жиме 
гири с результатом в 117 раз и стала второй 
в полиатлоне), помощник нотариуса Пред-
горного района Диана Цупило (безусловное 
первое место в полиатлоне) и нотариус го-
рода Ставрополя Салават Карабаев (третье 
место в жиме гири). Неоднократно, по при-
знанию участников команды мы были на во-
лосок от желанной победы, но в последний 
момент она ускользала. 

Много впечатлений привезли со спарта-
киады ставропольчане. Вот только некото-
рые из них.

«И шла молва про девушек
с шашками – из Ставрополя»

Первое, что очень ярко чувствовалось на минув-
шей Спартакиаде по отношению к нашей команде – это 
высокий командный дух и большая сплоченность. Мы 
всегда и везде были вместе. А в целом на Спартакиа-
де, невзирая на то, что вокруг лежал снег, было очень 
жарко. Накаленная борьба шла на дорожках, в залах, 
повсюду…

Наши выступления в отдельных видах спорта по-
казали, что необходимо больше практики, особенно 
игровой, например, в мини-футболе. Увы, индивиду-

альное мастерство некоторых 
участников не могло перело-
мить игровую ситуацию в целом. 
Мы убедились в том, что должна 
быть слаженность процесса, надо 
не просто сыгрываться, но иметь 
в запасе готовые комбинации и 
проходы с мячом. Были и момен-
ты, которые не отпускают, к кото-
рым возвращаешься и думаешь, 
а если бы не так было, могли бы 
и победить. Например, с Евгени-
ем Савушкиным едва не забили 
мяч на последних секундах игры. 
Если бы это произошло, мы полу-
чили бы дополнительное время и 
могли бы попробовать пройти в 
финал по мини-футболу.

А, вообще, то, что привезли 
домой со Спартакиады кроме ме-

БыСтрее! Выше! Сильнее!

Исключительно десятибалльные оценки весьма 
строгого жюри, гром неутихающих оваций зала, да и, 
прежде всего, сам настрой ставропольской коман-
ды – более чем боевой, и выступление – на пределе, 
от души, о главном – вот составляющие объективно 
заслуженного первого места в творческом конкурсе 
Спартакиады!..

…Путь к этой победе, как и к тем местам, которые 
стали нашими в личных зачетах, был отнюдь не прост. 
Но того стоил, подтверждали все участники команды 
без исключения. 

Два спартакиадных дня 35 нотариусов и сотрудников 
нотариальных контор нашего края были спортсменами, 
защищая честь земли ставропольской в волейболе, ми-
ни-футболе, полиатлоне, гиревом спорте, настольном 
теннисе и хоккее, в шахматах, плавании, дартсе, пуле-
вой стрельбе, эстафете, перетягивании каната и в других 
состязаниях… А еще они были болельщиками, сменяя 
друг друга на трибунах, срывая голос, до хрипоты вы-
крикивая название команды: «Соколы НПСК» – слово-
сочетание, определяющее не только территориальную 
принадлежность Ставропольскому краю и профессио-
нальную – его нотариальной палате, но и верность 
своей символике – соколу, размещенному в централь-
ной части герба палаты.

Делясь впечатлениями, все, кто был на этой Спар-
такиаде, отмечали главное, что наиболее четко опре-
делил президент нотариальной палаты Ставрополь-
ского края, заслуженный юрист РФ Николай Кашурин: 
в Санкт-Петербурге была, безусловно, достигнута цель 
спортивно-творческих состязаний – объединение но-
тариата России, сплоченность его рядов в атмосфере 
наиболее открытой и раскрепощенной, дружеской, не-
официальной и позитивной.

– Эта атмосфера определяла все, – подчеркнул 
Николай Иванович. – Соревнования и выступления 
прошли ровно и гладко, без негативных инсинуаций, 
нечестного судейства или каких-либо интриг в пери-
од состязаний. В командах болели друг за друга и за 
соперников. Я видел одно большое содружество, одну 
команду из десятков субъектов. И ведь это самая мно-
гочисленная по количеству участников Спартакиада – 
она собрала почти 500 спортсменов и болельщиков.

Говоря о готовности и выступлении нашей коман-
ды, лидер нотариального сообщества края отметил, что 
команда этого года была составлена преимущественно 
из молодежи. Многие участвовали в Спартакиаде впер-
вые, и это, конечно, сказалось на уровне, прежде всего, 
психологической готовности. Но… 

– Спортивный настрой, сила духа, желание высту-
пить на пределе возможного были ведущими для на-
ших участников в командном и личном первенстве, 
– уверен президент НПСК. – Это 
основа, которая есть в команде, 
и к которой в дальнейшем, с уче-
том всего пережитого, всех пока-
зателей, которые вошли в личный 
зачет каждого представителя но-
тариата Ставрополья, добавятся 
мастерство и готовность побо-
роться за победу. А в палате мы 
постараемся создать все возмож-
ности для того, чтобы тот ресурс, 
который есть сегодня, только 
преумножался, чтобы развива-
лись те виды спорта, в которых 
мы были представлены, и в сле-
дующий раз выступления наших 
участников своими результатами 
превзошли ожидания.

Особые чувства, по призна-
нию Николая Кашурина, вызва-

Материал подготовлен Еленой Гончаровой
Фото Татьяны Соболевойчистая победа «Соколов нПСК»

Сила характеров, максимальная самоотдача, воля к победе и сплоченность помогли команде
нотариата Ставрополья стать одной из заметнейших в шеренге лидеров Всероссийской спартакиады нотариата.

далей и наград, так это массу эмоций и воспоминаний, 
жесткий недосып и усталость, потому что выкладыва-
лись максимально.

Много удовольствия и большое удовлетворение при-
нес творческий конкурс, на подготовку которого было 
потрачено немало сил и времени. Здесь отдача была, 
и номер выстрелил. Вспоминаю, как за кулисами перед 
выходом на сцену мы условились просто выступить от 
всей души, не ради оценки, а для людей, зрителей. И 
выступили непринужденно, не обремененные тяжестью 
приговора, который могло бы вынести жюри. Как же при-
ятно было услышать, что мы победили, а потом не раз 
еще замечал, что среди коллег из других регионов идет 
молва про девушек из Ставрополя, которые шашкой ма-
шут получше любого казака! 

Иван Кашурин, 
нотариус города Ставрополя, 

член Совета молодых нотариусов НПСК
 

«Мы заслуженно стали
частью истории…»

Вот и отгремел праздничный салют закрытия Все-
российской Спартакиады нотариусов! Перевернута еще 
одна славная страница в истории 
российского нотариата, и мы заслу-
женно стали ее частью. Все было 
так празднично и незабываемо! 
Прежде всего, это сам красавец-
Петербург, средоточие культуры и 
величия России! Это великолепные 
спортивные арены с хорошими ус-
ловиями и судейством. Прекрасный 
парк-отель «Крестовский» и вели-
чественный Императорский театр! 

Наше приветственное высту-
пление в театре было встречено 
бурными овациями. Как они нам 
были дороги! Столько сил и вре-
мени было отдано подготовке к 
этому событию, что на выступлении 

мы выложились полностью! Мы с нотариусом Сергеем 
Кистеревым начинали наше выступление, и собрались, 
забыв на время все треволнения! А как волновался за 
нас наш президент Николай Кашурин! Словами всего 
не передашь, это надо прожить! Думаю, что нам помог-
ла командная сплоченность, которая мобилизовала все 
наши силы! 

Ярко запомнился интеллектуальный конкурс. Все 
ребята болели за нашу шестерку, которая представля-
ла команду. Мы прекрасно справились с заданиями, но 
из-за неточностей в постановке вопросов потеряли по-
бедные очки. Было очень обидно и досадно.

На спортивных площадках мы проявили волю к по-
беде, и пусть не везде нам засияло золото, мы сража-
лись честно и до конца. Зато теперь мы знаем, как и над 
чем работать, чтобы следующая спартакиада была аб-
солютно нашей. Мы все очень переживали друг за дру-
га, и каждый это чувствовал. Наш бессменный капитан 
– нотариус города Пятигорска Рита Мандрыко – «мама 
Рита», как все мы ее называли, неотступно была рядом, 
проявляла чудеса заботы и внимания и первая приняла 
сражение на жеребьевке команд. Николай Иванович 
поддерживал нас личным присутствием, вдохновлял 
тренерскими установками. 

Говорят, человек познается в трудностях. Мы все 
друг друга узнали ближе, и, поверьте, никто никого 
не разочаровал. Наоборот, еще не закончился празд-
ничный вечер закрытия спартакиады, а нами уже об-
суждались предложения о том, как в следующий раз 
выступить еще лучше. Значит, многомесячные тяготы 

подготовки не прошли даром, а сделали нас друж-
нее и сильнее! 

Олег Строкань,
нотариус Минераловодского городского округа,

председатель Совета молодых нотариусов НПСК,
член Школы журналистики НПСК

Летим к мечте, или Спорт
как предмет юридической силы

Каждый из нас понимает, что спорт – это важный 
элемент нашей жизни, спорт – это здоровье и хорошее 
настроение. Осознавая это, мы изо дня в день сидим за 
рабочим столом, зарывшись в невообразимое количе-
ство бумаг? И представляем себя рвущимися к финиш-
ной черте на ревущем от азарта болельщиков стадио-
не. И каждый раз мы мысленно побеждаем...

К сожалению, наши победы в большинстве своем 
ограничиваются нашими мечтами, и каждый раз мы 
даем себе обещание, что утро начнем с утренней за-
рядки, и как-то не складывается...

Не так давно у меня появился шанс разорвать этот 
замкнутый круг. Нам объявили об участии в Спартаки-
аде, на которую съедутся нотариусы со всей России. 

Каждый участник команды Ставропольского края ощу-
тил груз ответственности и начал оперативно навер-
стывать упущенные возможности и активно готовиться 
к соревнованиям.

И вот мы в Питере… 
Первый день соревнований стал действительно от-

крытием для всех участников. Нельзя не отметить огром-
ные заслуги организаторов, которые смогли подготовить 
яркий и красочный праздник. Программа Спартакиады 
была отлажена, а позитивный настрой участников стал 
согревающим фоном соревнований, лучезарные улыбки 
спортсменов добавили солнца. 

У каждого из участников был шанс ощутить себя по-
бедителем, но даже если этого не случалось, каждому 
доставалось ощущение удивительной сплоченности и 
невероятного душевного подъема. Мне сложно пере-
дать те чувства, которые переживала я, ощущая себя 
важным элементом большого целого. Казалось бы, такие 
знакомые коллеги по работе, как-то вдруг предстали со-
всем в другом ракурсе, командный дух присутствовал во 
всем. Конечно же, были неудачи и даже слезы отчаяния, 
которые впоследствии перерастали в легкую досаду... 

Трудно себе представить, что серьезные люди, сме-
нившие деловой костюм на майку и спортивные шор-
ты, в один момент превращались в удачливых волей-
болистов, лихо тягали гири и точно попадали в мишень 
дротиками для дартса. Каждый пытался проявить себя 
по максимуму, о чем говорят результаты, за которые в 
большом спорте присуждают звания мастеров или кан-
дидатов в мастера спорта. 

Описывая собственные впечатления, нельзя не от-
метить, что яркие и захватывающие соревнования 
спартакиады по своей красочности и азарту не уступа-
ли Олимпийским играм.

Не знаю, сможем ли мы продолжать свою размерен-
ную жизнь без спорта... Хотелось бы укреплять спортив-
ный дух нашей команды, собираться вместе, чаще устра-
ивать собственные локальные спартакиады. Необходимо 
сохранить дух Спартакиады до следующих игр, застав-
ляя поверить в себя всех тех, кто до сих пор не отрывает-
ся от бумаг, скопившихся на рабочем столе. Мы верим в 
будущие встречи, а значит, это только начало! 

Наталья Подъячева,
стажер нотариуса Изобильненского района,

член Школы журналистики НПСК
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«Жить и работать так,
чтоб не померкла
звезда нотариата»

Иван Кашурин: «Именно спорт помогал фор-
мированию Анатолия Тихенко. Легкой атлети-
кой он начал увлекаться с самого детства, ме-
тал ядро. Считал удачным днем тот, когда много 
тренировался, а потом просто шел с тренировки, 
выпить по стаканчику сока с друзьями по секции. 
Он был очень дисциплинирован и нацелен толь-
ко на победу. Его самостоятельным решением 
было написать письмо в школу Высшего спор-
тивного мастерства в Москву, чтобы дали воз-

можность сдать нормативы и заниматься легкой 
атлетикой. Успех не заставил себя ждать! Из го-
рода Сумы Анатолий переехал в Москву».

Диана Цупило: «Учился и очень быстро до-
стиг высоких результатов. Но вот олимпийско-
го рекорда, по мнению тренера, не достиг бы. А 
так как был в хорошем смысле максималистом, 
решил кардинально поменять жизнь и выбрал 
профессию юриста. Несколько лет спустя при-
шел в нотариат, чтобы уже до конца оставать-
ся ему верным. Но спорт так и остался важной 
составляющей жизни Анатолия Ивановича. Он 
вовлекал всех в занятия спортом! Хотел, чтобы 
все бегали, плавали, катались на лыжах… Как 
угодно, но занимали себя спортом! Сам посещал 
и приглашал всех на спортивные соревнования, 
пытаясь каждого заразить спортивным духом».

Сергей Кистерев: «По словам супруги, Галины 
Аркадьевны, Анатолий Иванович был человеком 
заразительным! Если ему что-то понравилось, он 
что-то увидел, то это нужно было показать всем, 
поделиться. Ходил все время с фотоаппаратом, 
камерой и снимал. Удивительно, и когда он все 
это успевал. Не упуская возможности запечат-
леть и оставить все для долгой памяти. Где бы 
ни был, просыпался очень рано, встречая рас-
свет, чтобы ничего не пропустить в своей жиз-
ни». 

Наталья Подъячева: «Его так много увлекало, 
он тянулся к познанию всего нового. Не любил 
интриги и споры, когда от людей исходит зло, за-
висть. Любил по су-
ществу. Он об этом 
всегда с трибуны го-
ворил. Он не боялся 
ничего! Говорил все 
прямо в глаза. Пря-
мой и открытый для 
всех. А больше всего 
в жизни болел всей 
душой за то, чтобы 
нотариат в России 
вышел и занял свое 
место на очень вы-
соком уровне. Он 
просто жил рабо-
той, ни в чем не ис-
кал личной выгоды, 
изыскивал любые 
возможности и отдавал самое лучшее, никого не 
обделяя вниманием». 

Татьяна Соболева: «А еще он любил жизнь! В 
ее чистом и целомудренном смысле. Берег са-
мое ценное, что есть, и истинно верил в лучшее, 
в доброе и светлое будущее. И по сей день его 

Ориентиры

Продолжение. Начало на стр. 1

путь, его пример помогают реализовывать важ-
ные планы. Мы продолжаем начатое им дело! 
Наше общее дело». 

Одной из любимых песен Анатолия Тихен-
ко была песня в исполнении Марка Бернеса «Я 
люблю тебя, жизнь!». Именно она и стала той 
чертой, которая минутой молчания раздели-
ла памятную часть турнира от состязательной. 
Кульминацией выступления стала подборка уни-
кальных кадров из жизни Анатолия Ивановича.

А потом начались 
соревнования, пока-
завшие не только хо-
роший уровень спор-
тивной подготовки 
участников турнира 
и их волю к победе, 
но и дружелюбие, 
сплоченность, готов-
ность прийти на по-
мощь. Здесь победа 
не была самоцелью 
настолько, чтобы 
отодвинуть в сторо-
ну тот дух единства, 
который всегда до-
минировал в нотари-
альном сообществе 

края и был созвучен идеям, изначально излагае-
мым Анатолием Тихенко.

– Я очень рад, что традиция проведения тур-
нира памяти Анатолия Ивановича Тихенко не 
просто прижилась, а воспринимается сообще-
ством нотариата края с особой отзывчивостью, 
– сказал в перерыве между поединками за тен-
нисным столом председатель Совета молодых 
нотариусов, нотариус Минераловодского рай-
она Олег Строкань. – Сам Анатолий Иванович 
был человеком очень энергичным и активным, 
с принципами, которым всегда оставался верен. 
Увлечение спортом для него также было принци-

пиальным. И теперь, как мы видим, год от года 
все больше участников собирает наш турнир па-
мяти. Это хорошая встряска для организма. Мы 
видим, как все бодры, сколько позитивных эмо-
ций у каждого спортсмена. И конечно, достойна 
самых высоких похвал прекрасная организация 

соревнований – в специальном теннисном зале, 
с хорошим спортивным оборудованием, элек-
тронным табло, профессиональными судьями, 
которые без задержек и заминок проводят по-
единок за поединком. 

Много откликов и впечатлений вместили в 
себя несколько часов турнира. И красной линией 
через все спортивные состязания так или иначе 
проходили воспоминания о человеке, чей пор-
трет, кстати, есть в нотариальных конторах всех 
нотариусов Ставрополья. Помощник нотариуса 
Предгорного района Диана Цупило обратила 
внимание на то, что президент НПСК Николай 
Кашурин был близким другом Анатолия Ивано-

вича Тихенко:
– Мы видим, что, 

несмотря на минув-
шие годы, боль в 
сердце нашего пре-
зидента не утиха-
ет, потеря друга так 
же велика и невос-
полнима. Личность 
Анатолия Ивановича 
Тихенко в Ставро-
польском крае для 
нас, молодых, – на-
стоящий ориентир. 
Он – это пример для 
подражания, истин-
ный идеолог нота-
риата. И я знаю, что 

каждый из участников этого турнира памяти вы-
несет собственные жизненные уроки. Такие ме-
роприятия дают возможность раскрыть не толь-
ко спортивные, но и личностные качества. Мы, 
молодые, должны продолжать дело, которое 
начал Анатолий Тихенко, – небезразличный и 
чуткий к жизни человек с отзывчивым сердцем.

Конечно, итогом турнира стало награждение 
победителей. Кубки и почетные грамоты за побе-
ду в личном первенстве среди женщин получили: 
за третье место работник нотариальной конторы 
города Пятигорска Анастасия Мандрыко, за вто-
рое место – стажер нотариуса Изобильненского 
района Наталья Подъячева, и на первую ступень 
пьедестала почета вышла помощник нотариуса 
Предгорного района Диана Цупило. Почетными 
грамотами за высокие результаты в соревнова-
ниях также были награждены нотариус Изобиль-

ненского района Татьяна Дудкина и  члены Со-
вета молодых нотариусов Ставрополья: нотариус 
города Пятигорска Екатерина Лысенко, нотариус 
Ипатовского района Марина Боброва.

В личном зачете у мужчин победители рас-
положились следующим образом. С третьего по 
первое места соответственно: президент НПСК 
Николай Кашурин, работник нотариальной кон-
торы города Ставрополя Андрей Тиме и член 
СМН Ставрополья, нотариус города Железно-
водска, член правления НПСК Вячеслав Петке-
вич. Почетные грамоты за результативность вы-
ступлений получили член СМН НПСК, нотариус 
Труновского района Роман Чалченко, помощник 
нотариуса города Пятигорска Александр Ман-
дрыко и заместитель председателя Совета мо-
лодых нотариусов края, нотариус Ставрополя 
Иван Кашурин. 

– Замечательно, что у нотариусов Ставрополья 
есть свои традиции, – сказал член Совета молодых 
нотариусов Ставрополья, нотариус города Желез-
новодска Вячеслав Петкевич. – Взаимосвязь по-
колений, проявившаяся в сегодняшнем турнире, 
отражает, прежде всего, солидарность желаний 
нотариусов нашего края прилагать все силы для 
достижения высокого результата – будь то резуль-
тат профессиональной деятельности или спортив-
ные достижения. Посмотрите, даже после не-
скольких часов соревнований не исчез азарт в 
глазах участников турнира. Хочу подчеркнуть и 
то отношение, которое мы видим к подобного 
рода мероприятиям со стороны президента на-

шей палаты. Я на 
себе почувствовал 
мастерство игры 
в настольный тен-
нис Николая Ива-
новича Кашурина, 
который не просто 
сильный игрок в 
теннис, но и вооб-
ще глубоко спор-
тивный человек, 
за которым нам, 
молодым, только 
успевать! В общем, 
все то, что каждый 
из нас, молодых, 
увидел и пережил 
во время турнира, 
еще больше уве-

рило нас в важности почтительного отношения к 
памяти старших коллег, наших предшественни-
ков, одним из которых был и остается Анатолий 
Иванович Тихенко.  

В заключение турнира памяти Николай Ка-
шурин вручил благодарственные письма НПСК 
руководству тренировочного центра «С-Лига» и 
подписал им фирменную желтую майку нотариа-
та Ставрополья. А потом – поздравил всех участ-
ников теннисных поединков и подчеркнул, что в 
этой спортивной встрече главное – не результа-
ты состязаний: победителями стали все те, кто 
победили собственную лень и инертность, при-
ехали и поучаствовали в соревнованиях. А самое 
главное – сила нотариата, основанная на его 
единстве и сплоченности, тех фундаментальных 
принципах, о которых всегда говорил нотариус 
номер один – Анатолий Тихенко. 



А чтО У нАС?
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три ипостаси деятельного человека

«Нотариальные вести» продолжают публикацию страниц книги, которая дорога нотариату Ставро-
полья, – Книги Памяти… Добрые воспоминания о коллегах, чьей жизнью был нотариат, чьи дела и по-
ступки не гаснут в наших сердцах.

Лев Евгеньевич родился в 1922 году в Украине. 
Юношеские годы провел в Тюмени. 

Еще до Великой Отечественной войны он был 
призван в армию. Проходил службу в Заполярье, был 
призван на фронт. Весной 1942 года взвод, которым 
командовал Омельченко, брал стратегически важ-
ную высоту. В том бою молодой командир был тяже-
ло ранен, но при этом не покинул поле боя и продол-
жал руководить успешной атакой. Так на груди Льва 
Евгеньевича засияла первая боевая награда – орден 
Красной Звезды. Вскоре к нему прибавилось еще 

одно свидетельство мужества и героизма Омельчен-
ко – орден Отечественной войны I степени. 

А 14 октября 1942 года в боях под Мурманском 
Лев Евгеньевич был снова тяжело ранен. Теперь 
шансов остаться в строю у него уже не было. Но 
молодой офицер не терял твердости духа: служить 
отечеству можно и без оружия в руках, решил он. 
И в 1945 году поступил на юридический факультет 
Ленинградского государственного университета. 

Успешно окончив учебу, Омельченко получил 
направление на Ставрополье. Вначале он проходил 
стажировку в народном суде Пятигорска, а с дека-
бря 1950 года был назначен на должность нотариуса 
1-й государственной нотариальной конторы города 
Ставрополя. 

Как утверждал Лев Евгеньевич, нотариальная 
практика стала для него хорошим профессиональ-
ным и жизненным опытом. Он попал в прекрасный 
коллектив, где обучался премудростям и тонкостям 
профессии.

Приобретенный в те далекие годы багаж знаний 
и практических навыков, умение доступно, четко и 
ясно излагать статьи закона впоследствии не раз по-
могали судье Льву Омельченко. А еще работа нота-

Высоцкого, снятая Валерием Перевозчиковым в 1979 
году, как и была сделана видеозапись нескольких пе-
редач с его участием в Пятигорской киностудии. 

Особенным было для нас выступление Виталия 
Абросимова. Он принес и продемонстрировал раз-
личные экспонаты, связанные с творчеством поэта. 
Когда-то, еще в молодые годы, Виталий Александро-
вич, слушая в аудиозаписях песни Владимира Семе-
новича, перепечатывал их на бумагу. А в 1987 году 
самостоятельно создал три книги. Также он показал 
нам справочник произведений поэта, собранных за 
период его творчества с 1961 по 1980 годы, изданный 
высоцковедом в 1990 году.

Виталий Александрович анализировал творчество 
поэта и подсчитал, что каждые 
десять дней своей жизни Влади-
мир Высоцкий сочинял одно сти-
хотворение или песню. Виталий 
Александрович рассказал, что 
хорошо знаком с мамой Высоц-
кого – Ниной Максимовной, бы-
вал у нее в гостях. Она говорила 
ему, что «Володя – это титан, он 
очень энергичный, обидчивый и 
самолюбивый», и рассказывала 
о последних днях его жизни, о 
смерти, много плакала. Виталий 
Абросимов показал нам неболь-
шой бюст Высоцкого под назва-
нием «От улыбки до сарказма», 
четыре альбома с театральными, артистическими, лич-
ными фотографиями. Из зала поинтересовались: отку-
да у него эти фотографии? Оказывается, он занимался 
много лет сбором и перефотографированием архивных 
подлинников и создавал альбомы со снимками.

Ставрополь и дал 21 концерт. Евгений Синчи-
нов рассказал о существовании аудиозаписи 
встречи Высоцкого с актерами Ставрополь-
ского театра драмы имени М.Ю. Лермонтова. 
Эта запись, к сожалению, утеряна, но ее пои-
ски продолжаются. Он удивил нас и рассказом 
о существующем в Адлере музее Высоцкого, 
открытом меценатами. Там экспонируются 

личные письма поэта, его трехколесный детский вело-
сипед, переданный в дар музею матерью Высоцкого – 
Ниной Максимовной, и многое, многое другое.

На одном из графических рисунков Евгения Синчи-
нова, сделанном в 1978 году, есть автограф Владими-
ра Высоцкого вот с такими словами: 

Но по многим отзывам 
Я умный и не злой.
То есть в веке бронзовом
Стою одной ногой.
Евгений Синчинов показывал нам свои иллюстра-

ции к различным песням Володи Высоцкого: «Банька 
по белому», «Канатоходец», «Скалолазка» и другим.

Лидия Жердева так вспоминала приезд Высоцко-
го и его выступление в Ставропольском цирке:

– Высоцкий стоял посредине цирковой арены и ка-
зался мне каким-то гигантом с гитарой в руках. Он ис-
ключительно по-дружески общался со зрителями и с 
огромным удовольствием исполнял песни по их заяв-
кам, можно сказать, безотказно исполнял.

Также Лидии Михайловне посчастливилось побы-
вать на встрече Высоцкого с журналистами.

– Встреча с журналистами длилась больше часа, – 
вспоминала Лидия Жердева, – а после интервью все 
дружно фотографировались с Владимиром Семенови-
чем. И показала свой собственный снимок с Высоцким. 
А также поведала нам, что существует видеозапись 

Его нет с нами уже 35 лет, но память и любовь к 
этому талантливейшему человеку не иссякают. В но-
тариальной палате Ставропольского края прошли не-
обычная выставка и встреча, посвященная памяти 
Владимира Высоцкого, под названием: «Мне есть, что 
спеть, представ перед Всевышним».

В актовом зале НПСК были выставлены архивные 
фотографии, сделанные в сентябре 1978 года, во время 
гастролей Высоцкого, на Ставрополье. Они сохранились 
у инициатора нашей встречи, члена Союза художников 
России Евгения Синчинова. Более 130 графических ра-
бот, иллюстрирующих творчество Высоцкого, выполнен-
ные Евгением Синчиновым, здесь же – на стендах в зале. 

Вместе с известным ставропольским графиком, ко-
торый в свое время имел возможность встречаться и 
общаться лично с Владимиром Высоцким и остается 
преданным поклонником его творчества, на откры-
тие выставки и встречу были приглашены начальник 
Управления Ставропольского края по сохранению и 
государственной охране объектов культурного насле-
дия Татьяна Гладикова, журналистка, встречавшаяся с 
Высоцким и работавшая ранее в газете «Молодой ле-
нинец», Лидия Жердева и уважаемый ставропольский 
высоцковед Виталий Абросимов.

 Сколько же интересных воспоминаний мы услы-
шали тогда! Многие из них касались времени, когда в 
1978 году с 20 по 27 сентября Высоцкий приезжал в 

Текст Екатерины Астаховой
Фото из архива НПСК

Не так давно нотариальное сообщество Ставрополья проводило в последний путь кол-
легу, ветерана Великой Отечественной войны Льва Евгеньевича Омельченко. Свет-
лой памяти этого деятельного и отзывчивого человека, который самоотверженно 
защищал Родину в годы суровых военных испытаний, а в мирное время работал но-
тариусом, потом судьей Пятигорского городского суда, посвящен этот материал.

риусом научила Льва Омельченко видеть перед со-
бой людей, их судьбы – непростые, но неповторимые. 
И помнить о том, что каждый его совет и решение 
могут повлиять на эти судьбы. 

Так ответственность, порядочность, взвешен-
ность принимаемых решений навсегда стали неотъ-
емлемыми жизненными критериями Льва Евгенье-
вича. И это не заставило ждать результата. В январе 
1952 года Лев Омельченко был назначен нотариусом 
города Пятигорска. К слову, он тогда был единствен-
ным на весь город!

А в ноябре 1957 года Лев Евгеньевич перешел на 
судебную работу в родном Пятигорске. И в ней пре-
жде всего, как отмечал Лев Омельченко, помогли ос-
воиться приобретенные в нотариате профессиональ-
ные качества. Их он и привнес в свою дальнейшую 
судебную деятельность. И всегда высоко отзывался о 
работе в системе нотариата как о важном жизненном 
и профессиональном этапе.

Он переизбирался на ответственный пост народ-
ного судьи еще четырежды. И безупречно работал до 
1982 года. 

Отважный командир, опытный нотариус и заслу-
женный судья, на протяжении всей своей жизни Лев 
Евгеньевич увлекался древней и красивой игрой – 
шахматами. 

Он неоднократно становился чемпионом шахмат-
ных турниров. А в 1962 году даже попробовал себя в 
игре по переписке. Дебют стал прологом его даль-
нейших побед и достижений в этой замечательной 
игре. Лев Евгеньевич стал чемпионом РСФСР, дваж-
ды побеждал на всесоюзных чемпионатах. Становил-

ся победителем заочного чемпионата мира. 
Каждая новая его победа в очередной раз под-

тверждала истину: талантливый человек талантлив 
во всем. Лев Евгеньевич прожил насыщенную и яр-
кую жизнь, сумев проявить себя в трех ипостасях: 
мужественного воина, грамотного нотариуса и опыт-
ного судьи и, наконец, удачливого и виртуозного 
шахматиста. 

Текст Татьяны Семиной
Фото Виктора Нестеренко

25 января исполнилось бы 78 лет Владимиру Семеновичу Высоцкому. 

но по многим отзывам я умный
и не злой...

Я слушала рассказы наших замечательных гостей, и 
на меня нахлынули воспоминания о своей юношеской 
встрече с Высоцким в 1980 году, незадолго до его смерти.

Владимир Высоцкий приезжал в мой родной город 
Калининград, где дал два концерта. Тогда мне было 16 
лет, я сидела в первом ряду концертного зала и с вос-
торгом слушала песни про войну, про любовь, про лет-
чиков, восхищалась его голосом с хрипотцой и надры-
вом. Концерт длился часа два без перерыва. Владимир 
Высоцкий пел так захватывающе, что слушатели в зале 
сидели затаив дыхание.

Я была в восторге от встречи. Вечером того же 
дня мой отец, руководивший тогда прилетом и сопро-
вождением певца, рассказал мне, что Владимир Се-

менович посетил наш город не 
только для того, чтобы дать пару 
концертов, но и для встречи с из-
вестным и знаменитым в те годы 
кардиологом из Германии. Здо-
ровье Высоцкого было сильно 
расшатано. 

Увы, через два месяца Влади-
мира Высоцкого не стало. Он про-
жил 42 года, и его смерть была 
трагедией для миллионов жи-
телей нашей необъятной стра-
ны. По официальным данным, на 
прощание с Володей Высоцким 
пришло 110 тысяч человек. Но на 
самом деле их было куда больше. 

В конце встречи прозвучало стихотворение Вла-
димира Высоцкого «Исповедь», были продемонстри-
рованы видеозаписи его выступлений. Расходиться не 
хотелось, ведь такое искреннее творчество, однажды 
появившись в твоей жизни, уже не покинет ни на миг. 
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Работа нотариусом научила Льва 
Омельченко видеть перед собой 
людей, их судьбы – непростые, но 
неповторимые. И помнить о том, 
что каждый его совет и решение 
могут повлиять на эти судьбы. 

КниГА ПАмяти

ДАтА
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АзЪ еСмь

Текст Миланы Афанасьевой
Фото Виктора Нестеренко

И это объяснимо: таково воздействие само-
го светлого и чудесного, любимого с детства 
праздника – Нового года. Много подарков 
и сюрпризов подготовили детям нотариусы 
Ставропольского края и краевая нотариальная 
палата. И пока календарь отсчитывал послед-
ние дни года 2015, в разных районах и городах 
края проходили детские праздники, в которых 
представители нотариального сообщества – 
организаторы или почетные гости – добрые 
друзья и помощники. Один из таких праздни-
ков состоялся в Ставропольском социальном 
приюте для детей и подростков «Росинка», 
шефство над которым нотариат Ставрополья 
ведет в течение многих лет.

В этот раз члены Совета молодых нота-
риусов, Школы журналистики НПСК и пред-
ставители аппарата нотариальной палаты 
Ставрополья побывали на новогодней елке, 
участие в которой приняли более сорока вос-
питанников приюта. И главное, мальчишки и 
девчонки от полутора до семнадцати лет не 
просто были участниками праздничной про-
граммы, а сами все приготовили и провели 
с помощью педагогов. И если все началось 
с традиционного зажигания елочных огней, 
то дальше было много творческих номеров, 
сценок, выступлений с песнями, танцами и 
стихами. К детям приходили и костюмиро-
ванные персонажи: снежинки, пираты, не-
сколько вредных существ, звавшихся Бякой, 

Полосатая жизнь
должна быть разноцветной!

Бывают моменты, когда нам, взрослым, хочется успеть совершить еще больше 
добрых дел и поступков. 

Врединой и Забиякой, и, конечно, пере-
воспитавшихся и отступивших под воздей-
ствием детских улыбок и доброты. А самым 
долгожданным моментом праздника стало 
появление Деда Мороза и Снегурочки, кото-
рые от души повеселились с ребятами!..

Незаметно пролетело время игр и развле-
чений. А в завершение новогодней елки по 
сложившейся традиции к ребятам, в центр 
зала, были приглашены гости праздника – 

те, кто год от года 
не оставляет детей 
без внимания. Каж-
дому дали возмож-
ность поздравить 
ребят.

Заместитель Со-
вета молодых но-
тариусов Ставропо-
лья, нотариус Иван 
Кашурин пожелал 
ребятам добра и 
счастья.

– Пусть ваша 
жизнь, в том числе 
и с помощью нас, 
взрослых, будет 
защищена от бед 
и невзгод, чтобы 
никакие Вредины, 
Бяки и прочие от-
рицательные пер-
сонажи не смогли 
помешать вашим 

мечтам осуществиться, – сказал Иван 
Николаевич.

Его поддержала и член СМН Став-
рополья, нотариус Татьяна Соболева, 
отметившая, что к нотариусам часто 
приходят люди, у которых произошло 
несчастье, те, кому необходимы по-
мощь, поддержка. 

– Многие в сообществе нотариу-
сов Ставрополья понимают, что су-
ществование в этом мире невозмож-
но без благополучия окружающих, 
без развития культуры, без оздоров-
ления нации. Благотворительность – 
это норма жизни для современного 
человека. Это правило каждого дня 
и хороший пример для подражания. 
Глядя на детей, оказавшихся в труд-

ной жизненной ситуации, очень хочется хотя 
бы немного улучшить их жизнь и подарить 
им радостные минуты. Именно поэтому мы 
сегодня здесь – с самыми наилучшими поже-
ланиями и поздравлениями, – подчеркнула 
Татьяна Петровна.

А помощник президента НПСК по взаимо-
действию со СМИ, член Союза писателей Рос-
сии, поэтесса и журналист Елена Гончарова 
прочитала ребятам стихи из книги для детей 
«Полосатый понедельник». Ребят повесе-
лили пес по кличке Тяфкин-Гавкин, ворона, 
которая варит макароны, девочка Настя, 
носящая на носу «борщ, петрушку, колба-
су», потому что «очень вкусным был обед», и 
другие персонажи этого яркого и позитивно-
го издания, которое увидело свет благодаря 
инициативе и максимальной помощи Ивана 
Кашурина. Авторское исполнение стихотво-
рений Еленой Гончаровой было ответным 
творческим подарком на выступления дет-
воры.

А сколько радости читалось в глазах ре-
бят, когда Иван Кашурин подарил детям эту 
книгу: теперь она пополнит фонд библиотеки 
приюта «Росинка». На форзаце книги поэтес-
са написала: «Полосатая жизнь должна быть 

разноцветной!». Пожелание пришлось по 
душе детям и руководству приюта, а подарки 
от нотариата Ставрополья – нарядные платья 
для девочек и теплые вещи для зимних про-
гулок детей пришлись как нельзя кстати.

Но самой трогательной минутой этой 
встречи все же стал момент, когда все дети 
– от мала до велика – подарили взрослым 
свои подарки – новогодние украшения и от-
крытки с пожеланиями. Выполненные с ду-
шой, сделанные своими руками детские тво-
рения были подписаны: Аня, Артем, Софа, 
Ваня, Даша, Таня… Эти имена на несколь-
ких десятках открыток – напоминание нам, 
взрослым, о том, что нельзя успокаиваться и 
останавливаться, пока в приютах и детских 
домах есть те, кому так необходимы наши 
внимание и забота! 

Сколько радости читалось
в глазах ребят, когда нотариус 
города Ставрополя Иван 
Кашурин подарил детям 
изданную им книгу детских 
стихов Елены Гончаровой 
«Полосатый понедельник». 
Полноцветное издание 
пополнит фонд библиотеки 
приюта «Росинка». Пришлись 
как нельзя кстати и другие 
подарки от нотариата 
Ставрополья – нарядные платья 
для девочек и теплые вещи
для зимних прогулок детей.
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Знаю, что нотариус Новоалександровского района 
Ставропольского края Лариса Кудрявцева никогда сама 
о себе не сказала бы так. Но со стороны-то виднее. Да и 
разговор с Ларисой Александровной – членом Правле-
ния нотариальной палаты Ставропольского края, пред-
седателем комиссии НПСК профессиональной чести но-
тариусов – более чем подтверждает мои наблюдения. 

– Лариса Александровна, какой Вы себя помните в 
детстве? 

– Я была очень ответственная с самого детства.
– И когда почувствовали это качество в себе? 
– Лет с шести, я это помню довольно определенно. 

И вот почему. Мы жили на Урале в небольшом городке. 
Отец охранял места заключения, где отбывали наказание 
люди с очень большим сроком. И родители всегда предо-
стерегали меня никуда не ходить, объясняли, что разное 
случалось, и побеги заключенных в том числе. В семье 
у меня было два старших брата и младшая сестра. В то 
время сестре исполнилось, наверное, год с небольшим. 
Мама работала учителем в вечерней школе, отец почти 
все время на службе находился, и вечером мы оставались 
одни. Вот с той поры помню ощущение ответственности: 
моей обязанностью было смотреть за сестрой. И я эту обя-
занность всегда ответственно выполняла. Ждала, когда 
мать придет с работы, и всегда ей докладывала как и что. 
Бывало – братья шалили, и это тоже рассказывала. И о 
сестренке – про то, что накормила, помыла, уложила...

А потом родители разошлись, и мы с мамой перееха-
ли в Куйбышев (ныне Самара), и на меня легло больше 
ответственности, ведь теперь мама работала в детском 
саду, в две смены, с семи утра. 

– Это и понятно. Семью с четырьмя детьми попро-
буй прокорми на зарплату воспитателя... 

– Да. Я научилась даже постельное белье стирать 
самостоятельно. Как уж я там, хорошо или плохо, стира-
ла, не могу оценить, но мне очень хотелось помогать во 
всем, чтобы маме было полегче. Она же, помимо рабо-
ты, когда бывала дома, еще и вязала на продажу шали 
пуховые. Ездила к нашей бабушке в Воронежскую об-
ласть, там покупала пух. А его еще нужно было пере-
брать, вычесать. Связанное потом мама продавала на 
рынке. Но в то время это считалось спекуляцией, строго 
наказывалось. И мама остерегалась, пряталась.

За все время детства я один раз была в пионерском 
лагере. «Жигулевский Артек» он назывался. Зато каж-
дое лето я ездила в Воронежскую область к бабушке 
для того, чтобы заработать денег. Мы там сидели и вя-
зали платки.

Школу я в Самаре окончила. А потом поехала к отцу 
на Ставрополье (он жил в станице Курской). Поступала 
в 1972 году в Ставропольский пединститут на филоло-
гический. Не прошла по конкурсу, очень уж он большой 
оказался… А в школе я всегда была в числе лучших, ли-
дером, и мне было очень страшно остаться не у дел, как 
я дальше?.. Но решила не раскисать, подождать год и 
пробовать вновь. 

Стала работать в Курской, и тут произошла опреде-
ляющая всю мою дальнейшую судьбу встреча. Я позна-
комилась с нотариусом района – Надеждой Николаев-
ной Ковтуненко. 

В перерыв бежала
в нотариальную контору

– Сегодня Надежда Николаевна – ветеран нотариа-
та нотариальной палаты Ставропольского края…

– Да, она посвятила нотариату жизнь, уважаемая и 
любимая в нашем нотариальном сообществе коллега. А 
тогда была молодым специалистом. Но как она прони-
клась ко мне, как помогала. 

С ее помощью меня взяли работать в библиотеку на 
место женщины, которая находилась в декретном отпу-
ске. И это было счастье, я работала и по воскресеньям: 
тогда все остальные сотрудницы библиотеки – семейные 
женщины – могли побыть дома.

– Сколько Вам было лет тогда? 

– 18 лет исполнилось. На следующий год я поступила 
в Кубанский государственный университет. Поступила 
заочно и уже не грезила о филологическом, пошла це-
ленаправленно на юридический факультет.

– Это, видимо, сказалось влияние Надежды Никола-
евны Ковтуненко? 

– Несомненно! Она с момента первой встречи была 
для меня примером – и отношения к людям, и любви к 
своему делу. Поэтому год спустя вообще не задумыва-
лась, куда поступать. А еще брат учился в Саратовском 
юридическом институте. Его влияние тоже сказалось. 
Но главную роль все же сыграли те впечатления, ко-
торые формировались у меня от общения с Надеждой 
Николаевной. Ведь я каждую свободную минуту прово-
дила у нее в кабинете. В перерыв не обедала – и бежала 
к ней, от моей работы было недалеко.

–  Что же Вас так поразило? 
– Ну вот понимаете… Это же станица, районный 

центр. И Надежда Николаевна – ко всем внимательная, 
отзывчивая. Какой человек!.. И я видела, что люди без 
преувеличения искренне не могут без нее! Они прихо-
дили как в единственную инстанцию, где найдут отклик, 
встретят понимание.

До сих пор удивляюсь прозорливости Надежды Ни-
колаевны, которая в тот год позволяла мне находиться в 
своем кабинете, несмотря на то что посетитель с нотари-
усом должен быть наедине. И с первых таких «экскурсий» 
в нотариальную контору я поняла: быть нотариусом – зна-
чит помогать людям от души, но в строгих рамках закона.

А люди приходили к Надежде Николаевне разные: и 
«звезды райкомовские», и простые сельские жители. И 
всегда я видела, что Надежда Николаевна не различает 
их по статусу, а даже наоборот: больше старается по-
мочь тем, кто не имеет административного рычага. Вот 
не было у нее деления такого: это райкомовский, и ему 
надо помочь, а эта в колхозе работает, значит, кое-как 
ей сделаю… Нет! Все по совести и строго по закону, а 
главное еще – предельно участливо. Она и на работу 
могла пораньше прийти, если человеку надо, и допозд-
на работать, если ее просили. Это отношение к работе, 
к людям меня восхищало: я была очарована ею и тем, 
что она делает. 

И когда я уже окончила третий курс, решила пойти 
работать тоже нотариусом, написала в отдел юстиции 
Ставропольского крайисполкома заявление, что учусь 
и хочу работать нотариусом. Меня вызвали на собесе-
дование.

«Наследство» в трех мешках

– А какой это год был? 
– Это был 1977 год. Встретилась с замначальника От-

дела юстиции  Солодиловым. И была определена нота-
риусом в Новоалександровский район. Так приехала в 
Новоалександровск. Было мне 22 года.

– Вы были готовы к работе в должности нотариуса? 
– Да, более чем! Я же к тому времени уже практиче-

ски три года с Надеждой Николаевной в Курской про-
работала. Была подкована, пришла и без сомнений при-
ступила к работе. А кроме ежедневной работы нотариуса 
мне досталось «наследство» – три мешка документов от 
моего предшественника. Так прямо в мешках и лежали – 
договоры, завещания и прочее, прочее. И вот, в перерыв 
или после работы, помню, у себя в кабинетике закроюсь, 
на полу это все разложу и читаю, разбираю потихоньку. 

А потом у нас был семинар в Невинномысске. Слышу, 
спрашивают: «А кто из Новоалександровска?». Оказа-
лось, это меня разыскивает тот самый нотариус, который 
работал до меня. Просит: «Не сообщайте в юстицию о до-
кументах в мешках. Я приеду, все разберу как положено». 
А я в ответ: «Да я все уже разобрала и подшила». Он уди-
вился, а я и не сказала, что полгода на работе задержи-
валась, разбирала и сортировала документацию. 

– А с Надеждой Николаевной связь не теряли? 
– Нет конечно. Первое время я очень скучала по ней, 

даже плакала. Можно сказать, что она – моя мама про-
фессиональная. Но годы спустя случалось и так, что она 
мне звонила, консультировалась. Говорила, что видит, 
что я хорошо разбираюсь… А до встречи с ней я и не зна-
ла, что есть такая профессия – нотариус! 

Когда же начала работать самостоятельно, поняла, 
что многие люди, приходя ко мне, думали, что это такая 

фамилия – Нотариус. Сейчас-то, конечно, 
все куда просвещеннее...

– Что Вам досталось «в наследство» 
кроме трех мешков с документами?

– Как и у всех тогда: стол, стул, печат-
ная машинка, старый шифоньер какой-
то и небольшой кабинет в здании суда, 
с печным отоплением. Все. Но главное 
ведь не это. Было огромное желание ра-
ботать. И я любила и люблю до сих пор 
свою профессию. 

– Проработав без малого два де-
сятилетия в госнотариате, Вы были 
одной из последних нотариусов в крае, 
которые перешли в систему небюджет-
ного нотариата. Почему?

– Да я бы перешла и раньше, но как 
раз в 1993 году у меня родился сын, и 
была в отпуске по уходу за ним. Сын ро-
дился в мае месяце, а в июне у нас нота-
риальная палата образовалась. Какое время было, пом-
ните? Нестабильность, развал кругом. И у меня муж в 
отпуске без содержания, я в декрете: состояние полной 
растерянности и дезориентации.

А о новом нотариате тогда что только не говорили. То 
и дело слышала: «Думаешь, он лучше?! Выгонят и тебя, и 
всех разгонят, будет только государственный нотариат». 
Вот я и осталась в том, привычном, государственном. 

– Но что повлияло на решение проститься с ним 
спустя несколько лет?

– Тогда закон приняли: 30% от взысканной госно-
тариусами пошлины нам возвращать. А на месте по-
считали мою доплату и говорят: «Это для Вас много!». 
Я удивилась, сказала, чтоб пришли, пересчитали, что я 
отчиталась правильно. Так они мне за один месяц за-
платили, а потом просто не стали. Это было очень не-
справедливо, и в декабре 1995 года я, а за мной и На-
дежда Николаевна Ковтуненко подали заявления, и нас 
приняли в краевую нотариальную палату. 

– Ученик привел учителя. Да еще и какого учителя! 
– Да. Так получилось. А в начале 1996 года было со-

брание, на котором меня избрали членом Правления 
НПСК. С тех пор я в гуще событий и дел ставропольско-
го небюджетного нотариата, ощутимый темп развитию 
которого задает наш президент Николай Иванович Ка-
шурин.

– А помните ли тот момент, когда впервые увиде-
ли Николая Ивановича? Какие впечатления он на Вас 
произвел? 

– Впервые… Когда меня принимали в сообщество, в 
нотариальную палату, тогда и познакомились. Николай 
Иванович – он же сразу поражает своей проницатель-
ностью, умением говорить. Он к себе располагает: невоз-
можно ему соврать – видит тебя насквозь! И не просто на-
сквозь, он видит тебя на 20 лет вперед! Его преданность 
нотариату, его самоотдача в работе  восхищают. Я счи-
таю, что только благодаря ему все у нас так хорошо и все 
получается. Слаженно работает аппарат НПСК и сами но-
тариусы. Он поднимает планку, держит высочайший уро-
вень, координирует и направляет всех. И это не только 
мое личное мнение. От многих людей слышала подобное, 
как нотариусов, так и любых других профессий. 

Нотариат для меня – как песня

– Вы 21 год в небюджетном нотариате. Какими 
были эти годы? Быстро ли летит время? 

– Время очень быстро летит. Десятилетия прошли в ра-
боте, незаметно. Может, потому что работа для меня как 
песня – ухожу в нее с головой, от души. Совершенно не за-
мечаю время. Да и график работы плотный в плане обще-
ственной нагрузки. Вот взять хотя бы минувший декабрь: 

3-го – проверка, 9-го – круглый стол, 16-го и 17-го – про-
верки, 19-го – праздник в детском доме, 30-го – провер-
ка. А еще заседание комиссии НПСК профессиональной 
чести, заседание Правления…

Время летит, когда ты в динамике, когда не сидишь 
без дела. Вроде только начался рабочий день, а уже 
смотришь – вечер. Нет времени оглянуться, посмотреть 
назад. Идешь только вперед, и главное, что интересно 
работать. Ты чувствуешь, что нужен людям. 

– Лариса Александровна, а отзывчивость – необ-
ходимое качество для нотариуса?

– Да. Плохо, когда нотариус равнодушен. Отзывчи-
вость очень важна. Стараться надо понимать людей… 
Бывает так, что уже суббота, ты всю неделю проработал, 
собираешься домой, а к тебе приходят и говорят: «Ну 
пожалуйста! Мы приехали издалека, бабушка болеет, 
писать и ходить не может, не может деньги получить, 
помогите доверенность сделать». И я никогда не отка-
зываю. Это долг нотариуса – руководствуясь буквой за-
кона, откликаться на просьбы о помощи, понимать си-
туацию человека, помогать решать проблемы, вселять 
уверенность. Нельзя быть равнодушным. Нотариусу не 
должно быть все равно: черствость – это несовместимое 
с нашей профессией качество. И я пристрастно разбира-
юсь в каждом отдельном обращении, ничего не делаю 
под копирку, механически. Это и есть работа нотариуса.  

– Вы с момента создания возглавляете комиссию 
профессиональной чести НПСК. Что в сообществе про-
исходило за эти годы, если срез провести? Как было, 
когда начинали, и как теперь? 

– Сейчас в разы вырос профессионализм самих но-
тариусов. И молодые нотариусы не отстают в этом, 
молодцы. Мне очень нравится, как они работают – от-
ветственно, хорошо зная и соблюдая правила нотари-
ального делопроизводства. И, судя по результатам про-
верок, ошибок практически нет. А ведь когда-то было и 
шесть, и восемь повторных проверок в год. Сейчас же 
единичны случаи, когда одна-две – по результатам пре-
дыдущей проверки. Создана благоприятная обстанов-
ка для развития нотариата Ставрополья. Молодежь не 
случайная пришла, уверенно работают, ответственно. И 
ветераны помогают, наставничество, преемственность и 
передача опыта поколений у нас в чести. Это правильно 
и дает хорошие результаты, сплачивает нотариальное 
сообщество. Я убеждена: должен царить дух коллекти-
визма, чтобы мы были единым целым.  

– Прошлое нотариата известно, настоящее – 
определенно. А каким видите будущее? Что впереди?

– Нотариат вечен, как бы и кто ни пророчил ему иное.
В будущем я вижу прекрасных, грамотных нотариу-

сов, владеющих самой современной техникой, работа-
ющих быстро, точно, четко. И в то же время хотелось 
бы, чтобы нотариус не уходил полностью в сферу уда-
ленного доступа и электронного взаимодействия, ра-
ботал именно с человеком. В этом суть профессии, и у 
нотариуса с людьми общение останется всегда, а планка 
профессионализма его будет лишь расти. Сообщество 
пополнится грамотными, культурными людьми, гармо-
ничными во всех отношениях, и, самое главное, поря-
дочными. Может, это моя мечта, но я думаю, что для та-
кого будущего уже сегодня есть все предпосылки. Надо 
просто не предавать мечту. И все получится. 

Беседовала Елена Гончарова   Фото автора«не предавай мечту,
и все получится»

Есть люди, которые привлекают своей цельностью. Они нашли себя, 
состоялись, идут по жизни уверенно и спокойно, потому что зна-
ют самое главное в ней: надо жить не для себя. И живут – отклика-
ясь окружающим вниманием и отзывчивостью – просто, истинно.

зОлОтые КАДры нОтАриАтА СтАВрОПОлья

С первых «экскурсий» в нотариаль-
ную контору я поняла: быть нота-
риусом – значит помогать людям от 
души, но в строгих рамках закона.

Нельзя быть равнодушным. Нота-
риусу не должно быть все равно: 
черствость – это несовместимое с 
нашей профессией качество. И я 
пристрастно разбираюсь в каждом 
отдельном обращении, ничего не 
делаю под копирку, механически. 
Это и есть работа нотариуса.  
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Конечно, на Новый год никто не должен оставаться без поздравлений, подар-
ков и радостных сюрпризов, особенно дети. По уже сложившейся традиции нота-
риусы пришли не с пустыми руками, решили попотчевать ребят вкусной свежей 
выпечкой. 

Готовились заранее. Нотариус Виктория Гуркина предложила заказать для уго-
щения детворы вкусные расписные кексы. Ведь в особый день и чаепитие должно 
быть особенным – запоминающимся, необычным! Кондитеры же, узнав, что этот за-
каз для ребят из детского дома, проявили максимум мастерства и душевности: по-
старались на славу. Кексы получились замечательные! 

Покрытые неж-
но-голубой гла-
зурью и расписан-
ные новогодними 
орнаментами, они 
так вкусно пахли! 
Ребята и воспита-
тели, увидев эту 
красоту, аккуратно 
упакованную в раз-
ноцветные коробки, 
просто ахнули от 
удивления. У детей 
были такие счаст-
ливые лица. Глаза 
мальчишек и девчо-
нок светились вос-
торгом.  

– Как приятно и 
радостно осознавать, что наши скромные хлопоты вызвали у ребят столько поло-
жительных эмоций, – отметила нотариус Флура Беликова. 

Дети тоже не остались в долгу. В ответ на поздравления нотариусов они под-
готовили праздничный новогодний концерт. В нем были задействованы все без 
исключения! Малыши пели и читали стихи, а ребята постарше показали яркое 
танцевальное представление. Зрители поддерживали выступления громкими 
аплодисментами. После концерта директор детского дома Лилия Сгибнева побла-
годарила нотариусов за поздравления и внимание к детям и выразила надежду на 
сохранение добрых отношений и дальнейшее сотрудничество. 

рационного наблюдения в травматологическом от-
делении № 1 и, что еще более приятно, оснастить эту 
палату высококлассным оборудованием, не имеющим 
аналогов в пределах края. Сказать точнее: если где-то 
такие образцы техники и есть, они не сосредоточены 
все в одном месте – конгломератом, как у нас. 

Оборудование в новой палате – самое современ-
ное: ставропольским врачам-реаниматологам есть 
чему удивиться и порадоваться. Здесь и аппараты ис-
кусственной вентиляции легких пятого поколения, ап-
паратура, позволяющая отслеживать параметры, ра-
нее не доступные реаниматологам. Функциональные 
кровати, дозирующая аппаратура, монитор-дефибрил-
лятор и многое другое теперь сделает работу врачей 
более эффективной. Но отрицать нельзя, что результат 
выздоровления пациента зависит не только от того, 
как выполнил свою работу врач, но и от ответствен-
ного труда медперсонала среднего и младшего звена. 

– Работа медсестер и санитарок очень трудоем-
кая, – подтверждает Евгений. – И конечно, если в от-
делении появляется благоустроенное и комфортное 
место, где бы они в нечастые свободные от работы 
минуты могли отдохнуть, это заслуживает самого вы-
сокого одобрения. Приятно сознавать, что не умерло 
меценатство на Руси. Ведь оборудовав палату для 
пациентов за счет средств бюджета и больницы, мы 

были рады видеть, что в оснащении поме-
щения для персонала на помощь поспешил 
нотариат Ставрополья. Жизнь доказывает, 
что меценатство в медицинской сфере часто 
необходимо, особенно когда это касается 
средств на операции, лекарства. Но как мы 
видим, иногда помощь нужна не пациенту, 
а медперсоналу, среднее и младшее зве-
нья которого заслуживают уюта в комнатах 
отдыха. Могу сказать, что комната, обору-
дованная НПСК для медсестер, может быть 
поставлена в пример: в других реанимаци-
онных отделениях подобной нет. Конечно, 
персонал отделения доволен таким подар-
ком. Спасибо!

Завотделением говорит о том, что в адрес 
нотариальной палаты края и ее руководства направ-
лено Благодарственное письмо, в котором подчерки-
вается открытая и искренняя забота нотариата Став-
рополья по отношению к тем, кто спасает людские 
жизни. А на вопрос: чего еще недостает отделению, 
Евгений отвечает:

– В отношении медицинского оборудования и 
лексредств в больнице все очень благополучно. Ад-
министрация осознает, что все три наши отделения 
больницеобразующие, и сейчас мы имеем все вплоть 
до продуктов специализированного медицинского 
питания и можем сказать, что нам ничего не надо. 
А вот в организации быта медперсонала нужды еще 
есть. Недостает мягкой мебели в комнате для врачей 
в отделении филиала, в главном корпусе сестринское 
помещение не то, в котором хотелось бы провести 
время отдыха. Но это, конечно, мелочи по сравнению 
с тем, что сделано.

Текст Геннадия Сенцова
Фото предоставлено Евгением Волковым

В филиале больницы, расположенном на улице 
Лермонтова краевого центра, там, откуда с далекого 
1913 года начала развиваться Ставропольская ККБ, 
век с небольшим спустя состоялось одно из важных и 
долгожданных событий: открылась палата интенсив-
ной терапии на базе отделения реанимации № 1.

– Наша анестезиологическая служба существует 
более 55 лет, – отметил заведующий отделением. – На 
территории филиала сосредоточены серьезные хи-
рургические отделения, такие как отделение уроло-
гии, травматологии, ряд терапевтических отделений, 
которые всегда требовали пристального внимания 
анестезиолого-реанимационной службы. Однако мы 
всегда были дистанцированы и, к сожалению, обеспе-
чить помощью круглосуточной и постоянной не могли. 
Теперь же при поддержке руководства больницы уда-
лось организовать четырехкоечную палату послеопе-

«теперь минуты отдыха здесь будут комфортными»
Так отозвался заведующий отделением анестезиологии и реанимации Ставропольской крае-
вой клинической больницы Евгений Волков о благотворительной инициативе нотариальной 
палаты Ставропольского края – обустроить комнату отдыха медперсонала.

…На открытии отделения реанимации в филиале 
краевой больницы присутствовали представители но-
тариата края. Нотариус города Ставрополя, замести-
тель председателя Совета молодых нотариусов НПСК, 
член Ассоциации юристов России Иван Кашурин по-
здравил старейшую больницу, ее руководство и мед-
персонал с новым шагом на пути развития. Иван Нико-
лаевич сравнил профессии врача и юриста, сказав, что 
в их основе заложен один и тот же принцип: помощи 
людям, а еще – что обе профессии требуют предель-
ной ответственности за результат.

– И я уверен, что результаты труда в палате интен-
сивной терапии будут измеряться улыбками людей, 
поправивших здоровье и покидающих стены отделе-
ния, – добавил Иван Кашурин. – А комната отдыха, 
участие в обустройстве которой приняла наша нота-
риальная палата, даст возможность вам всем рабо-
тать с удовольствием. 

От ДУши

«Комната, оборудованная НПСК 
для медсестер, может быть постав-
лена в пример: в других реанима-
ционных отделениях подобной нет. 
Конечно, персонал отделения до-
волен таким подарком».
Евгений Волков

роли символа 2016 года – Обезьянки. Она так ловко завладела 
вниманием детворы, что дети с первых минут праздника с зами-
ранием сердца следили за каждым ее движением. И Обезьянка 
постаралась! Учила ребят строить смешные гримасы, рассказыва-
ла комические истории, а затем увлекла всех в центр зала для за-
жигательных танцев. Это было так весело, что даже восьмилетний 
Саша, стеснявшийся выйти в круг и стоявший в стороне, спустя 
время задорно отплясывал со всеми. А что уж говорить о нас, ор-
ганизаторах, взрослых?! Мы дружно подхватили ребят за руки и 
закружились в новогоднем хороводе вокруг красавицы елки.

Танцы сменились зимними детскими играми. Мальчишки и 
девчонки с азартом играли в хоккей, бросались ватными снежка-
ми. Здесь были болельщики, победители и море сладких призов.

И конечно, кульминацией праздника была встреча с Дедом 
Морозом и Снегурочкой. Им дети с особым удовольствием читали 
стихи и пели. Ребята были так веселы и счастливы. Какой же ра-
достью светились их глаза, когда Дед Мороз раздал всем слад-
кие подарки из своего волшебного мешка. «Было очень здорово, 
дети повеселились на славу!» – поделился впечатлениями нота-
риус Павел Мерзляков. – Наши юные друзья и все мы получили 

массу ярких впе-
чатлений и хоро-
шее праздничное 
настроение.

– Такие ра-
достные моменты 
запоминаются на-
долго, – добавила 
нотариус Лариса 
Овешникова. – 
Надеюсь, со вре-
менем у ребят 
они превратятся в 
рассказы о счаст-
ливом детстве… В 
добрые и светлые 
воспоминания. 

Текст Ларисы Хаустовой, нотариуса города Георгиевска, члена Школы журналистики НПСК   Фото автора

Поверьте, у нас так и было! И добрая сказка, и нарядная елка, 
и веселые хороводы с детворой…

А началось это с предложения моей коллеги, нотариуса горо-
да Георгиевска Ирины Аршиновой провести благотворительную 
акцию «Елочка, гори!» для детей из малообеспеченных семей и 
подарить им новогоднее театрализованное представление. 

– Каждый ребенок мечтает в Новый год о чудесах, подарках, 
конфетах, – заметила Ирина Викторовна. – Но в наше непростое 
время не все родители могут побаловать детей этим. Давайте 
таким ребятам подарим праздник, частичку нашей заботы и теп-
ла, надежду и веру в добро.

«Замечательная идея!», «С удовольствием!», «Обязательно!..» – 
откликнулись нотариусы Людмила Ковтунова, Лариса Овешникова, 
Елена Лунева, Павел Мерзляков, Лариса Хаустова и стали гото-
виться к новогоднему утреннику. Для этого попросили заместителя 
главы администрации Георгиевского района Ольгу Бондареву и на-
чальника Управления образования и молодежной политики города 
Георгиевска Елену Плотницкую пригласить на праздник детей из 
семей, находящихся в трудном материальном положении. Нотари-
усы купили ребятам сладкие подарки и арендовали зал для ново-
годнего представ-
ления в городском 
Доме культуры.

И вот двери 
Дома культуры го-
степриимно рас-
пахнулись для 70 
детей – учащихся 
начальных школ 
города Георгиев-
ска и Георгиевско-
го района.

Ребята пришли 
на праздник на-
рядные, веселые. 
В украшенном зале 
их ожидала веду-
щая утренника в 

Бусы повесили,
стали в хоровод…

Для каждого сердца, взрослого, детского, новогодний праздник –
это особая территория любви и радости. Это время, когда люди

становятся добрее и счастливее, а сказка превращается в реальность.

14 НотариальНые вести № 26 декабрь – март 2015 – 2016
Быть ряДОм

Сладкое чудо
В канун Нового года нотариусы

города Кисловодска порадовали вниманием 
своих старых друзей – воспитанников

подшефного детского дома. 
Текст Ларисы Беликовой, помощника нотариуса города Кисловодска,

члена Школы журналистики НПСК
Фото автора

ОтзыВчиВые СерДцА
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Текст Елены Гончаровой   Фото Виктора Нестеренко

Организаторы концерта – нотариальная палата 
Ставропольского края, Совет молодых нотариусов 
Ставрополья и Ставропольское региональное от-
деление Ассоциации юристов России с отрадным 
постоянством посещают проживающих в центре по-
жилых людей и инвалидов и дарят им тепло, внима-
ние и заряд положительных эмоций. А еще гостин-
цы с собой приносят: приметой присутствия здесь 
представителей сообщества 
юристов Ставрополья и кра-
евого нотариата давно ста-
ло обязательное угощение 
постояльцам геронтологи-
ческого центра – сладости 
и пирожки. Так что, как от-
зываются люди, довольны 
остаются и душа, и тело.

Концерты, которые с пе-
риодичностью два-три раза 
в год готовит и проводит в 
центре нотариат Ставропо-
лья и СРО АЮР, по мнению 
зрителей, не только инте-
ресны и разнообразны по 
программе, но и проходят в 
особо сердечной атмосфере.  
Ветераны и участники Вели-
кой Отечественной войны, 
труженики тыла, уважаемые 
педагоги, медработники, 
инженеры, люди творческой 
сферы, рабочие и колхозни-

ки некогда могучего Советского Союза, нынешние 
пенсионеры, признаются: на таком концерте можно 
и посмеяться, и удивиться мастерству артистов, а то 
и украдкой слезинку смахнуть, вспомнив прошлое.

– Наши добрые друзья – юристы и нотариусы 
края не перестают нас удивлять, – говорит дирек-
тор СКГЦ Константин Больбат. – Впервые встреча 
состоялась три года назад, когда молодые нотариу-
сы во главе с членом АЮР, нотариусом города Став-

Дыхание весны
Именно это словосочетание, так точно подходящее состоянию погоды и души в первые дни весны,

стало лейтмотивом праздничного концерта, прошедшего в Ставропольском краевом геронтологическом центре
и посвященного Международному женскому дню.

рополя Иваном Кашу-
риным приехали к нам 
в гости. С тех пор они 
не оставляют нас своим 
вниманием, а встреча от 
встречи всегда чем-то 
отличается. Мало того 
что нотариусы обяза-
тельно привозят с собой 
интереснейшие творче-
ские коллективы со все-
го края, но они и сами 
совсем не чужды твор-
чества.

Эти слова подтвер-
дила и программа со-
стоявшегося концерта, 
в которой перед бла-

годарным залом выступили несколько возрастных 
групп народного самодеятельного хореографиче-
ского коллектива «Дэнс-группа 21 ВЕК» села Ста-
ромарьевка  Грачевского района под руководством 
заведующей отделением, преподавателя актер-
ского мастерства и режиссуры высшей категории 
Ставропольского краевого колледжа искусств, ба-
летмейстера Светланы Павловой. Танцевальный 

коллектив, которому в этом году исполняется 
15 лет, дипломант и лауреат межрегиональных, 
всероссийских и международных конкурсов и 
фестивалей по хореографии – вместе с замеча-
тельным настроением подарил зрителям несколь-
ко русских народных танцев и выразительный 
пластический этюд.

С ощутимым откликом были встречены зрителя-
ми и выступление ставропольской поэтессы Елены 
Гончаровой, и сольные песенные номера Ксении 
Черновой. Что интересно, и Елена, и Ксения – со-
трудники нотариальной палаты Ставропольского 
края. И особенным, уже традиционным подарком 
проживающим в геронтологическом центре стал 
выход на сцену родного хорового коллектива – не-
однократного лауреата и победителя районных, 
городских и краевых конкурсов ансамбля «Ряби-
нушка» под руководством Полины Щербаковой. 
Творческий путь «Рябинушки» насчитывает более 
11 лет, и ее номерам всегда присущи душевность, 

задор, энергия и оптимизм, ведь в репертуар кол-
лектива входит все лучшее из песенного наследия 
нашей страны.

Надо ли говорить, как воспринимал зал такой 
концерт? Финальную песню – «Ветер перемен» – 
пели все вместе – артисты и зрители. 

– Дружба нотариата Ставрополья и всех тех, кто 
находится сегодня в этом зале, встреча от встречи 
только крепнет, – обратился к зрителям и участни-
кам концерта Иван Кашурин. – И каждый раз, пере-
ступая порог краевого геронтологического центра, 
мы, нотариусы, отмечаем это. А та отдача, которую 

ощущаем с вашей стороны, отличает любой прово-
димый нами в этих стенах проект: будь то концерт 
или чаепитие, праздник или экскурсия по центру. 
Ваша ответная радость и все позитивные чувства, 
которыми отмечен сегодняшний концерт, делают 
этот день незабываемым, по-настоящему весенним, 
отличимым по настойчиво теплому дыханию весны, 
в том числе в наших душах и сердцах.

А председатель Совета молодых нотариусов 
НПСК Олег Строкань добавил, что не за горами и 
следующая встреча, не менее яркая и содержатель-
ная. В мае молодые нотариусы края вновь посетят 
СКГЦ – с праздничным концертом для ветеранов 
Великой Отечественной войны и  пожилых людей 
СКГЦ «Дорогая Победа», участниками которого 
обязательно станут и все желающие – обитатели и 
сотрудники центра.  

Заключительным аккордом праздника стал об-
щий сбор на групповое фото. Надо было видеть, 
с каким удовольствием, хотя и с заметным тру-
дом пожилые люди выстраивались на фотосъем-
ки. Снимок, едва вместивший всех, кому посчаст-
ливилось почувствовать первое дыхание весны, 
останется напоминанием о встрече близких и по-
нимающих друг друга людей, чья дружба только 
крепнет с годами. 

Ветераны и участники Великой 
Отечественной войны, тружени-
ки тыла, уважаемые педагоги, 
медработники, инженеры, люди 
творческой сферы, рабочие и 
колхозники некогда могучего 
Советского Союза, нынешние 
пенсионеры, признаются: на та-
ком концерте можно и посмеять-
ся, и удивиться мастерству арти-
стов, а то и украдкой слезинку 
смахнуть, вспомнив прошлое.

Заключительным аккордом 
праздника стал общий сбор на 
групповое фото. Надо было ви-
деть, с каким удовольствием, 
хотя и с заметным трудом по-
жилые люди выстраивались на 
фотосъемки. Снимок, едва вме-
стивший всех, кому посчастли-
вилось почувствовать первое 
дыхание весны, останется на-
поминанием о встрече близких 
и понимающих друг друга лю-
дей, чья дружба только креп-
нет с годами.
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СлУчАй из ПрАКтиКи

Мы продолжаем рубрику «Случай из практики». Перед Вами невыдуманные истории из жизни нотариусов 
и их посетителей. Без прикрас, однако как живописны, жизненны, а порой и поучительны…

Документы занотализировать можно?                                                

Богатство речи

Необъяснимо пристрастие приходящих к нотариусу людей к неведомо кем составляемым 
«образцам». 

Вот и этот мужчина требует составить текст согласия на поездку его сына на спартакиаду 
строго по образцу: «…доверяю тренеру транспортировку ребенка к месту проведения сорев-
нований». 

Ну и как здесь не пошутить: «Так Вам не согласие, а товарно-транспортную накладную 
надо выписать!»

Два Дивана, Десять рюмок

Наследники делят наследство. При этом переживший супруг требует учесть его право на 
половину общего имущества, а дети требуют делить все поровну. 

Что же делим, внимание: круглый стол, четыре стула и коврик, стоящие на веранде, два 
дивана, две кровати, сервант, два коврика прикроватных б/у, десять стопок, десять рюмок, хру-
сталь, золотые коронки – 20 штук, консервированные огурцы и помидоры… И так далее и тому 
подобное.

Описание всех «ценностей» не уместилось на одном листе, и прийти к согласию, поверьте, 
наследникам оказалось очень не просто.

Елена Кацай,
нотариус Петровского района, член Школы журналистики НПСК

романтика
в нотариальной

конторе

Запахло весной! Мужчи-
ну потянуло к нотариусу...

Он в самом расцвете лет. 
Хорош собой. Приятный го-
лос, уважительный тон:

– Я долго думал, к кому 
мне обратиться, и выбрал 
Вас! Давайте заключим с 
Вами брачный союз?

– Очень признательна за 
столь лестное предложение, 
но я уже 30 лет как замужем, 
– отвечает нотариус. – А Вам 
скорей всего нужен брачный 
договор, который мы с Вами 
можем составить!

Полосу подготовила Елена Гончарова                                                                                                                                                                                                                                 Иллюстрации Евгения Синчинова

скорая нотариальная помощь

Ночь с воскресенья на понедельник. Просыпаюсь от непонятного шума. В доме разрывается дверной 
звонок, под окном воет сирена: на часах второй час!..

Первая мысль – пожар!.. Подбегаю к окну. Перед домом стоит «скорая помощь» с зажженными фарами, 
слепящим глаза прожектором на крыше и включенной сиреной. Этот шум уже успел переполошить всех 
моих соседей: в окнах домов горит свет, во дворах лают собаки. 

Какой-то мужчина у ворот энергично и неотрывно давит на звонок. Не успеваю прийти в себя, как он 
уже, легко перемахнув через забор, оказывается внутри двора и начинает стучать в окна.

Мне не впервой, я понимаю: единственное объяснение происходящему – кому-то в больнице срочно 
понадобился нотариус для составления завещания. Предчувствия недолго заставили ждать подтверждения:

– Откройте, – кричал, молотя в стекло, мужчина, – Вы нужны в больнице, мы Вас отвезем, быстрее со-
бирайтесь!

…А на следующий день в нотариальную контору пришла женщина и подтвердила мои предположения. 
Ее мужу стало плохо, она попросила водителя «скорой помощи» срочно привезти нотариуса. Поскольку 
я живу ближе всех моих коллег от больницы, выбор пал на меня. Оказалось, женщина в каком-то фильме 
видела, что нотариус приезжает по вызову круглосуточно.

Донос как примета времени?

Громом среди ясного неба прозвучала просьба посетительницы: «Мне нужна доверенность на до-
нос в МФЦ. Вот паспорт мой и доносчика». 

Меня так и пробрал холодок. В голове пронеслись мысли о тайном сыске, пытках и казнях. Слово 
и дело…

Неужели МФЦ настолько многофункциональны?! Оказалось, речь идет о довнесении недостающих 
документов на государственную регистрацию прав на недвижимость. От сердца отлегло не сразу.

Любовь Мищенко,
нотариус Кочубеевского района, член Школы журналистики НПСК

Дарственная-наслеДственная посмертно?..

На приеме у нотариуса довольно активный, бодрый, средних лет мужчина. На традиционный во-
прос о причине обращения отвечает:

– Я хочу оформить дарственную-наследственную посмертно. 
Нотариус в недоумении смотрит на него, а про себя думает: «Какой же следующий вопрос ему за-

дать?». Возникает небольшая пауза.
– Вы хотите что-то подарить? – осторожно спрашивает нотариус.
– Да Вы что, нет конечно! – восклицает мужчина и замолкает. Опять пауза, нотариус еще осторож-

нее произносит:
– У Вас кто-то умер? Вы пришли оформить наследство?
– Боже упаси, все мои живы, с чего Вы взяли, товарищ нотариус?!
– Я взяла это из Вашего вопроса, Вы сказали «дарственная-наследственная посмертно». Так что же 

Вы имели в виду, уточните, пожалуйста?
– Да чего тут непонятного?! Я это, как его, завещание хочу оформить на сына! – восклицает муж-

чина. 
Ну вот, слава богу, и разобрались...

Татьяна Семина,
нотариус города Ставрополя, член Школы журналистики НПСК

тонкое
чувство юмора

Однажды я написала статью, в которой раз-
мышляла о том, какими качествами должен об-
ладать нотариус. Рассуждала я о порядочности, 
человечности, мудрости и терпимости. О том, что 
нотариус должен быть не только профессионалом, 
но и психологом. Мне казалось, я рассмотрела но-
тариуса со всех сторон. Ан нет! Прошло время, и 
я поняла, что без чувства юмора – никуда! И вот – 
несколько миниатюр в подтверждение…

выхоДная Буква

Открывается дверь, посетитель, заглядывая в 
кабинет:

– Скажите, пожалуйста, а буква «В» где нахо-
дится?

И тут же:
– А если человек приезжий, а буква выходная?
Самое интересное, что нотариусу все понятно, 

в том числе по какому адресу находится буква «В».

на приеме у нотариуса

Нотариус: «Супруг оставил завещание?» 
Гражданин: «Что Вы, он не собирался умирать».

#  # #
Нотариус: «Но Вы же отказались от наследства!»
Гражданин: «Так это же было три года назад. А теперь мне деньги нужны!»

#  # #
Нотариус: «Это ваша подпись на заявлении в наследственном деле?»
Гражданин: «Да. А как оно к вам попало?»

#  # #
Нотариус: «Вот здесь, пожалуйста, напишите фамилию, имя, отчество и поставьте подпись».
Гражданин: «…?»
Нотариус, поясняя: «Ну как Вы за пенсию расписываетесь?»
Гражданин: «В очках».

Было Бы смешно, если Бы не Было так грустно

Диалог по телефону.
Гражданин: «Я отправил Вам почтой заявление о вступлении в наследство после отца. Я не 

видел его лет двадцать, недавно узнал, что он умер, предположительно в городе Ставрополе».

Нотариус: «Состав имущества, которое Вы собираетесь наследовать, знаете?»
Гражданин возмущенно: «Вы не представляете, он мне оставил столько наследственных заболе-

ваний!..»
#  # #

Гражданка: «Я бы хотела оформить такую доверенность, что бымуж мог всем сам распоря-
жаться».

Нотариус: «А Вы мужу все-все доверяете?»
Гражданка: «Да! Все. Ну только чтобы не смог моими органами распоряжаться».

горячая Десятка

– Заверьте мне документ о том, что я не в замужестве состою (обратился мужчина).
#  # #

– Я хочу свою квартиру унаследовать.
#  # #

– Могу я сам переоформить смерть моей жены?
#  # #

– Я пропустил 6 месяцев. Каким сроком мне грозит 
опоздание?

#  # #
– Как мне закрепить свою собственность?

#  # #
– Здрасьте, я к Вам правильно попал?

#  # #
– Здравствуйте, а документы занотализировать 

можно?
#  # #

– Мне нужна доверенность на переправу детей 
за границу.

#  # #
– Мне нужно получить свидетельство на жен-

скую долю.
#  # #

– А Вы без документов оформляете документы?
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